
НА ПРИЗЫВ ЦК КПСС
ОБГОНЯЮЩИЕ ВРЕМЯ

ОТВЕТИМ ДЕЛОМ!
Около пяти тысяч трудя

щихся Уральского турбомо- 
торного завода собрались в 
первом механосборочном це
хе на общезаводской митинг. 
Участники митинга уже озна
комились с Обращением Цент
рального Комитета КПСС к 
партии, к советскому народу 
и вели речь о том, как выпол
нить задачи, поставленные 
Центральным Комитетом пе
ред трудящимися нашей стра- 
ны.

Митинг открыл секретарь 
парткома завода П. Ф. Дунен- 
ков. Он предоставил слово 
начальнику первого механо
сборочного цеха Н. А. Ивано
ву, который оассказал о ре
зультатах работы цеха в 1974 
году, об обязательствах кол
лектива на завершающий год 
пятилетки, обратился с призы
вом к работникам всех тех
нических служб завода улуч
шить свою работу, особенное 
внимание обратить на эконо-

В редакцию продолжа
ют поступать отклики тру
дящихся на Обращение 
Центрального Комитета 
КПСС к партии, к совет
скому народу.

А. ДЕВЯТКОВ, СЕКРЕТАРЬ 
КОМИТЕТА КОМСОМОЛА ТРЕС
ТА «СУХОЛОЖТЯЖСТРОИ»:

— Для комсомольцев и моло
дых работников нашего треста 
Обращение Центрального Коми
тета КПСС к партии, к совет
скому народу — руководство к 
действию. Это подтверждают 
высказывания молодых строи
телей во время обсуждения 
этого программного документа, 
в котором отмечается, что за
вершающий год пятилетки дол
жен стать годом борьбы не 
только за доспочнпр ЧЫ1пЛм».

РАБОЧИЙ КАЛЕНДАРЬ
Три месячные нормы выпол

нила в декабре оплетчица 
завода «Уралкабель», ини
циатор соревнования за до
срочное завершение пяти
летки Н. Баканова. Она, как 
и тростильщица И. Хайбулло- 
ва, обслуживает сразу два 
участка. Сегодня у Н. Бака
новой на личном трудовом 
календаре—январь 1980 го
да. А ее подруга Н. Хайбул- 
лова ведет счет продукции 
июля последнего года деся
той пятилетки. Тянется за 
кадровыми работницами и 
молодежь. Тростильщица 
Ульяна Козик, удостоенная 
золотого знака ЦК ВЛКСМ 
«Молодой гвардеец пятилет
ки», сегодня работает в счет 
февраля 1977 года.
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И. Бураков, токарь пер- 
механического цеха, при- 

всех токарей сделать 
год годом ударного труда

и высокого качества. С пред
ложениями об улучшении оа- 
боты выступили А. В. Кисли
цын, старший мастер, секре
тарь парторганизации лопа
точного цеха; Л. И. Суханова, 
инжемер-нормировщик, пред
седатель цехкома второго ме
ханического цеха.

Взволнованным было вы
ступление крановщицы, заме
стителя секретаря комсомоль
ской организации сталечугуно
литейного цеха Татьяны Пе
туховой. Она говорила о том, 
что в настоящее время в ком
сомольской организации заво
да идет активная подготовка к 
Всесоюзному комсомольскому 
собранию «Родине, партии — 
ударный труд, высокое каче
ство работы, отличную уче
бу!», о том, как комсомольцы 
принимают повышенные социа
листические обязательства на 
1975 год.

В заключение митинга вы
ступил директор завода М. И. 
Неуймин. Он говорил о зада
чах коллектива на новый год, 
о том, как с честью выпол
нить напряженный план завер
шающего года пятилетки.

ние плана, но и за 
¿оты, повышение 
сти труда.

Прошедший год 
много радостного, 
плуатацию третья 
цементного завода

качество ра- 
эффентивно-

принес нам 
Сдана а экс- 
печь нового, 
в Сухом Ло-

гу. дала продукцию втопяч -»«е- ■ 
редь БоГдановичсного фарфо- | 
рового завода. Но еще большие ■ 
задачи стоят пере^ на^и сей- I 
час. Надо в кратчайшие сроки ° 
завершить строительство чет- з 
вертой технологической нитки I 
цементного завода, интенсив- Ц 
нее строить жилье, сдать к £ 
Дню строителя Дворец культу- * 
ры.

Вот почему сейчас, изучая Я 
Обращение Центрального Ко- Ц 
митета КПСС к партии, к совет- Я 
СКОМу Народу, КОМСОМОЛ»ЦЫ К 
треста решили пересмотреть 
свои социалистические обяза- Е 
тельства с тем, чтобы прибли- Я 
зить сроки пуска важнейших Я 
новостроек.

Е. ВАХРУШЕВА, ОВОЩЕВОД | 
СОВХОЗА «НИКОЛО-ПАВЛОВ- 21 
СКИЙ» ПРИГОРОДНОГО РАЙО
НА:

— Безусловно, я выражу мне
ние всех тружеников нашего 
хозяйства, если скажу, что Об
ращение Центрального Комите
та КПСС к партии, к советско
му народу стало для нас руко
водством к действию. Перед на
ми, тружениками села, стоят
сложные задачи значитель
но увеличить производство и 
продажу сельскохозяйствен
ной продукции, повысить уро- 
жайность и валовые сборы зер
новых, картофеля, овощей, 
постоянно бороться за качест
во продукции, за эффективное 
использование каждого гекта
ра земли, каждого трактора и 
комбайна, каждой тонны ми
неральных удобрений. Да, за
дачи стоят перед нами слож
ные, но мы уверены, что спра
вимся с ними. Ожакомившись 
с Обращением Центрального 
Комитета КПСС к партии, к со
ветскому народу, механизато
ры совхоза «Николб-Павлов. 
ский» серьезно занялись ана
лизом сделанного, поиском не
использованных резервов, со
ставлением повышенных обяза
тельств, чтобы досрочно выпол
нить задания завершающего 
года пятилетки.

ЗАВЕРШАЮЩЕМУ ГОДУ ПЯТИЛЕТКИ- 
СТАХАНОВСКИЕ ТЕМПЫ, 
ВЫСОКОЕ КАЧЕСТВО РАБОТЫ!

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КПСС ОБРАЩАЕТСЯ К 
ВАМ, ЮНОШИ И ДЕВУШКИ СОВЕТСКОЙ СТРАНЫ:

Будьте достойной сменой старших поколений, продол
жателями их героических дел и традиций. Настойчиво и 
упорно овладевайте знаниями, ознаменуйте завершающий 
год пятилетки ударным трудом; вносите достойный вклад, 
во всенародную борьбу за успешное выполнение планов 
Коммунистической партии!

(Из Обращения Центрального Комитета КПСС 
к партии, к советскому народу).

НОВАЯ ТЕХНИКА ся чудо-агрегаты теперь

С МАРКОЙ
«УЗХМ»

на Уральском заводе хи-
мического машиностроения
закончены испытания
ны синтеза аммиака
называется «Сердце»
логической линии.
товленной уральцами

колон- 
— так 
техно- 

изго- 
для хи-

миков Березниковского ка
лийного комбината. За год 
такая колонна способна про
извести столько минераль
ных удобрений, сколько вы
пускала их в пятидесятых 
годах вся химическая про
мышленность страны.

У цеха рулонированных со-
судов здесь изготовляют-

нет равных. С вводом в 
строй действующих второй 
очереди здесь будет изготов
лено оборудование, создан
ное по последнему слову на
уки и техники.

В тесном содружестве с 
конструкторами невиданных 
еще аппаратов работают мон
тажники бригады, руководит 
которой Ю. Чичерин, изве
стный на заводе умелец. 
Этому коллективу поручает
ся выполнение саМых ответ
ственных заказов для ново
строек большой химии. Сбор
щики в новом году присту
пили к выполнению заказа 
для омских нефтепереработ
чиков. Реактрр гидрокрекин
га, заказанный ими, будет са
мым мощным в стране — за 
год он сможет переработать 
сотни тысяч тонн нефти.

Молодое пополнение рабочего класса достойно продолжает 
дело своих отцов. 32 миллиона выпускников профессионально- 
технических училищ составляют ныне золотой фонд советско
го рабочего класса, находятся на переднем крае строительства 
коммунизма.

НА СНИМКАХ: экспозиции павильона «Профтехобразование» 
на ВДНХ СССР, отображающие художественное и техническое 
творчество учащихся ПТУ Свердловска. Художественные изде
лия учащихся ПТУ № 42: «Так закалялась сталь» и «Ударные 
комсомольские стройни»; молодежь из Японии знакомится на 
ВДНХ с техническим творчеством юных умельцев из Сверд
ловска. Снимки Д. ЧЕРНОВА.

НАВСТРЕЧУ ВСЕСОЮЗНОМУ 
КОМСОМОЛЬСКОМУ СОБРАНИЮ

ПУСТЬ БУДЕТ 
ТРУД 
УДАРНЫМ!

В эти дни в комсомольских 
организациях области идет 
подготовка к Всесоюзному ком
сомольскому собранию «Роди
не, партии — ударный труд, 
высокое качество работы, от
личную учебу’» На нем будут 
обсуждены задачи юношей и 
девушек в завершающем году 
пятилетки, намечены конкрет
ные меры по успешному прет
ворению в жизнь решений де
кабрьского (1974 г.) Пленума 
ЦК КПСС, определены пути ре
шения задач, поставленных 
Центральным Комитетом КПСС 
в Обращении к партии, к совет
скому народу.

О <ом, как идет подготов
ка к Всесоюзному комсо
мольскому собранию на 
Свердловском шинном заво
де, рассказывает Д. РОМАН
СКИЙ, секретарь заводского 
комитета ВЛКСМ:

— Подготовку к собранию мы 
начали сразу же после выхода 
в свет постановления бюро ЦК 
ВЛКСМ. В производственных 

коллективах завода особое вни
мание было уделено положению 
о встречных планах. В поста
новлении об этом так сказано: 
«Каждому комсомольско-моло
дежному коллективу, каждому 
комсомольцу, молодому труже
нику принять экономически 
обоснованные, напряженные 
встречные планы и социали
стические обязательства на 
1975 год и обеспечить их безу
словное выполнение». Об этом 
на комсомольском собрании 
обязательна пойдет речь, 
встречные планы будут одной 
из важных тем разговора моло
дых рабочих

Конечно, на собрании мы не 
будем разрабатывать эти пла
ны, они уже давно рассчитаны 
и составлены. Например, ком
сомольско-молодежный коллек
тив участка легковых шин ре
шил выпустить в нынешнем го
ду 207 тысяч автопокрышек, то 
есть на две тысячи больше, чем 
было первоначально запланиро
вано. А вот как, за счет чего 
изготовить эти шины, и пой
дет речь. Каждый та
кой резерв — еще один залог 
не только успешного выполне
ния, а и перевыполнения 
встречного плана. Кстати, кол
лектив комсомольско-молодеж
ного участка, о котором идет 
речь, дал слово выполнить пя
тилетнее задание к 10 сентяб
ря. Несомненно, что заинтере
сованный, деловой разговор 
на Всесоюзном комсомольском 
собрании поможет сборщикам 
в достижении этого рубежа.

Уже в первые минуты раз
говора с секретарем комсо
мольской организации завода 
«Металлоштамп» Люсей Чи- 
линцевой стало ясно, что, ока
зывается, организовать сорев
нование молодежи на этом 
небольшом заводе нисколько 
не легче, чем на огромном 
предприятии. Создать моло
дежные коллективы на «Ме- 
таллоштампе» невозможно, 
большое различие в выпол
няемых операциях исключает 
организацию соревнования
комсомольцев родственных 
профессий. Вот почему иногда 
победитель «выводится» про
сто из процентов норм выра
ботки. Но все же один случай 
подсказал, что по-настоящему 
соревноваться можно и здесь.

На заводе появилась «мол
ния», в которой говорилось, 
что завод получил заказ 
строителей БАМа. Вскоре со
стоялось заседание бюро 
ВЛКСМ. Было решено заказ 
выполнить досрочно и с высо
ким качеством. В общем-то 
комсомольцы понимали, что 
3000 электрочайников, кото
рые им предстояло изгото
вить, ’вроде бы не имеют 
прямого отношения к строи
тельству железной дороги, но 
без них быт молодых строите
лей тоже не устроишь.

Соревноваться во время вы
полнения заказа для БАМа на 
«Металлоштампе» стали сти

хийно, а затем инициативу 
поддержал комитет 'комсомо
ла. Вскоре весь завод узнал 
тех, кто идет в авангарде со
ревнующихся. Именно во вре
мя выполнения этого ответ
ственного задания выполнила 
пятилетний план газопайщица 
Галина Дмитриева. 160 про-

* Соревнование—рот главное оружие!

НЕ ЧИСЛОМ, А УМЕНИЕМ
центов сменного задания ста
ло для нее нормой рабочего 
дня. Не отставали от лидера 
токарь Галина Луценко и упа
ковщица Любовь Кислицына. 
Только 16 процентов не хва
тило Любе до выполнения за 
один месяц двух месячных 
планов. Но все же Галя и Лю
ба тоже выполнили пятилет- 
нее задание. Комитет комсо
мола сделал все для того,что
бы о победах девушек узна
ли все комсомольцы цеха. Это 
только усиливало накал со
ревнования.

Тут хотелось бы сделать не
большое отступление и объяс
нить, почему, например, Лю
ба Кислицына стала одним из 
первых, кто личным приме

ром способствовал развитию 
соревнования молодых на за
воде. А дело вот в чем. Лю
ба отлично понимала, что 
только решениями «сверху» 
привлечь всех к соревнованию 
вряд ли возможно. Нужно 
сделать так, чтобы человек * 
сам, осознанно шел на взя- 

тив пока сегодня пугающих 
его рекордов. И ей, депутату 
Орджоникидзевского районно
го Совета, надо помочь сом
невающимся. Метод, который 
она избрала, оказался верным. 
Когда Люба стала давать за 
смену 160 процентов нормы, 
то других это не оставило рав
нодушными. Нет, тогда никто 
сразу не предложил трудово
го соперничества. Да этого и 
быть не могло. Зато каждый 
делал все, чтобы догнать ли
дера. Просто действовал прин
цип: «А чем я хуже?». А это, 
если хотите, начало самого на
стоящего творческого сорев
нования.

Сделан всего один шаг, но 
польза от него оказалась ог

ромной. Заказ выполнен до
срочно, продукция принята 
высшим качеством.

Особенно радостным был 
для комсомольцев день 21 де
кабря. На заводе проходил 
слет тех, кто выполнил пяти
летку до 20 декабря. Таковых 
сейчас здесь 204 человека.

Много среди них молодежи. 
Говорила о них добрые слова 
на этом слете слесарь-сбор
щик, депутат городского Со
вета, молодой коммунист Люд
мила Мезенцева. Уж ей-то хо
рошо известно, как нелегко 
сплотить вокруг одной цели 
комсомольцев завода, кото
рый разделен на три далеко 
стоящих друг от друга уча
стка. И тем больше ощутима 
работа комитета комсомола, 
когда стало известно, что го
довой план по реализации вы
полнен 20 декабря, а 26-го по 
выпуску валовой продукции.

— Наши комсомольцы, —- 
рассказывает Люся Чилинце- 
ва,— умеют хорошо работать. 
Часто мы, секретари, жалуем
ся на неактивность членов на

шей организацйи. Я - и этого не 
могу сказать. У нас, несмот
ря на разбросанность пред
приятия, собрать заводское/ 
комсомольское собрание не 
составляет трудности. Но все 
же приходится признать, что 
какая-то монотонность в рабо
те ощущается. Предстоит 
много сделать, и в этом глав
ную роль должен сыграть, ко
нечно, комитет комсомола.

Заботы секретаря можно 
понять. Начавшееся на заводе 
соревнование молодежи еще 
не стало массовым. Еще даже 
нет при комитете единого 
центра, который бы руководил 
соревнованием. Но эти вопро
сы, чисто организационные, 
решить уже просто, и избран
ная на второй срок секрета
рем комсомольской организа
ции Люся Чилинцева теперь 
уже знает, что ей надо сде
лать. Во-первых, здорово по
могла бы в развитии сорев
нования комсомольская стен
ная газета. Но такой на заво
де нет. Есть газета, которая 
является органом партийной, 
профсоюзной и комсомоль
ской организаций одновремен
но. Но она не может осве
щать комсомольскую жизнь на 
заводе так, как этого требует 
обстановка. Значит, нужна 
своя стенгазета.

Или другой вопрос. Анали
зируя производственную дея
тельность молодых, мы ви
дим, что одни имеют очень 

высокий показатели, а другие 
просто низкие. Разрыв 60—70 
процентов. Все отстающие 
сравнительно недавно пришли 
на завод, и вполне понятно, 
что они еще не освоились. 
Надо им помочь в этом. Ведь 
нельзя же три, а то и четыре 
месяца считать молодого ра
бочего новичком и по этой 
причине списывать его недо
статки. Сейчас в цехе часто 
рядом с молодой пайщицей, 
передовиком Галей Дмитрие
вой можно видеть такого но
вичка. Галя стала наставником. 
Это можно сделать и другим 
передовым комсомольцам.

Мы видим, что и у малень
кой организации могут быть 
большие дела, проблемы.

Неосвобожденному секре
тарю комсомольской органи
зации, каковой является Чи
линцева, несомненно, прихо
дится трудно. Для комсомоль
ской работы она должна ис
пользовать личное время. Но 
все же Люся часто бывает на 
участках завода, всегда знает 
о положении дел в той или 
иной комсомольской группе, 
но одной ей всего не сде
лать. Только активная помощь 
членов комитета, каждого 
комсомольца решит все труд
ности и проблемы, стоящие на 
пути организации соревнова
ния.

В. КРАСНОВ.
Свердловск.

ГОТОВИМСЯ К ОБМЕНУ
КОМСОМОЛЬСКИХ ДОКУМЕНТОВ

Комсомольцы Свердловской области готовятся к обмену ком
сомольских документов На своих собраниях они обсуждают 
вопросы» связанные с этим важным организационно-политиче
ским мероприятием, намечают пути дальнейшего повышения 
активности молодежи, боевитости комсомольских организаций. 
Сегодня мы публикуем сообщения наших нештатных коррес
пондентов о том, как проходят эти собрания, какие проблемы 
волнуют их участников.

ДЕЛО
КАЖДОГО

В цехе штампов и приспо
соблений Уралвагонзавода 
идет комсомольское собрание. 
Обсуждается вопрос о подго
товке к обмену комсомольских 
Документов.

С докладом выступает пар
торг цеха Е. Л. Щелоков. Он 
говорит о том, что в ходе под
готовки к обмену нужно ши
ре Использовать такие формы, 
как общественно-политическая 
аттестация, отчеты комсомоль
цев на комсомольских собра
ниях о выполнении поручений; 
анализировать вклад каждого 
комсомольца в выполнение за
даний пятилетки. Образцовый 
порядок с учетом и отчетно
стью — тоже необходимая ба
за для проведения обмена.

Большинство комсомольцев 
цеха — передовики производ
ства. Они успешно выполняют 
план, сдают продукции! с пер
вого предъявления. Недавно 
прошел турнир-викторина мо
лодых токарей по технике без
опасности. Он показал, что мо
лодежь хорошо знает свое де
ло. Победили комсомольцы 
П. Бурдуков, Е, Воронина и 
Ю. Крайзман.

Но разговор на комсомоль

ском собрании, посвященном 
подготовке к обмену, касался 
не только успехов. Прежде 
всего речь шла о недостатках, 
о том, что необходимо сделать, 
чтобы провести обмен комсо
мольских документов на вы
соком уровне.

Есть в цехе еще комсомоль
цы, не выполняющие нормы 
выработки. Три месяца подряд 
не выполняют норм выработки 
комсомольцы — фрезеровщик 
Л. Бень, слесарь - инструмен
тальщик С. Маклыгин, бо
лее полугода не справляются с 
нормами токари Т. Михали- 
ченко, Г. Мальцева, В. Волко” 
ва... Им необходимо оказать 
всестороннюю помощь.

Некоторые комсомольцы .еще 
допускают прогулы. Комсо
молка токарь Вера Вахромо- 
ва в августе прогуляла 6 дней, 
в сентябре 7 дней, в октябре 
8 дней, наконец, самовольно 
оставила производство. То
карь А. Вайс совершил четы
рехдневный прогул, бросил за“- 
нятия в ШРМ. Некоторые ком
сомольцы — Ю. Яровой, 
А. Михайлова — нерегулярно 
платят членские взносы.

Необходимо добиться, чтобы 
каждый комсомолец действи
тельно оправдывал высокое 
звание члена ВЛКСМ — был 

примером во всем — в труде, 
учебе, в быту.

Нужно предусмотреть все до 
мелочей и организованно про
вести обмен комсомольских до
кументов.

П. САМОЙЛОВ, 
старший мастер 

цеха штампов и 
приспособлений УВЗ.

Нижний Тагил.

ЗАДАЧИ
ОПРЕДЕЛЕНЫ

Недавно состоялось собра
ние комсомольского актива Се
верского трубного завода. Речь 
на нем шла о подготовке к об
мену комсомольских докумен
тов. Секретарь заводского ко
митета ВЛКСМ В. Фадеев 
рассказал о задачах секрета
рей комсомольских организа
ций цехов и их помощников 
в этом важном деле.

— Комсомольскому активу, 
чтобь! требовать от юношей и 
девушек работу, надо самим 
быть всегда впереди, — гово
рил на собрании секретарь 
комсомольской организации 
трубоэлектросварочного цеха 
№ 2 Григорий Ярушин.

На собрании комсомольского 
актива выступили также за
меститель секретаря парткома 
завода П. А. Пронин, комсорг 
трубоэлектросварочного цеха 
№ 3 Валентина Мерзлякова и 
другие. О результатах годовой 
сверки комсомольскому активу 
доложил заместитель секрета
ря комитета ВЛКСМ В. Бар
суков.

Н. БАРАНОВА, 
сотрудник многотиражной 

газеты «Северский рабочий». 
Полевской.

ОТНОШЕНИЯ 
БУДУТ
РАЗВИВАТЬСЯ

БОНН, 7 января. (ТАСС). 
ФРГ намерена продол
жать развивать отноше
ния с Советским Союзом и 
другими социалистическими 
государствами Европы, про
водить политику сотрудни
чества с ними. Это подчерки
вает министр иностранных 
дел ФРГ Г.-Д. Геншер.

Переговоры, которые ве
лись во время недавнего ви
зита канцлера ФРГ в Совет
ский Союз, отмечается в 
статье Г.-Д. Геншера, опуб
ликованной в журнале «Аус- 
сенполитик», и их результа
ты показывают, что как пра
вительство ФРГ, так и руко
водство Советского Союза 
заинтересованы в том, что
бы продолжать идти по 
намеченному пути. Такое 
стремление, по словам ми
нистра, «стало естественной 
составной частью внешней 
политики обоих государств».

Уже сейчас можно конста
тировать, пишет он далее, 
весьма положительное разви
тие экономических связей 
между ФРГ и СССР. Однако 
и мы, и Советский Союз счи

таем, что имеются еще боль
шие возможности для их рас
ширения.

Г.-Д. Геншер указывает, 
что правительство 'ФРГ при
дает такому расширению 
связей важное значение. Мы 
считаем развитие наших 
экономических контактов и 
улучшение политических от
ношений составными частя
ми одного и тогр же процес
са, являющегося нашим 
вкладом в сохранение мира 
в Европе и во всем мире, 
подчеркивает он.

ВИЗИТ В ЛИВАН
БЕЙРУТ, 7 января. 

(ТАСС). Президент Сирий
ской Арабской Республики 
X. Асад прибыл сегодня в 
Ливан с однодневным офи
циальным визитом. Его со
провождают премьер-ми
нистр САР М. Аль-Айюби, 
министры иностранных дел, 
обороны, экономики, обще
ственных работ и другие Си
рийские официальные лица.

Переговоры между пре
зидентом Ливана С. Фран- 
жье и президентом Сирии 
X. Асадом пройдут в г. Што
ра, расположенном в не
скольких километрах от ли
вано-сирийской границы.

В ходе переговоров, отме
тил премьер-министр Ливана 
Р. Сольх, будут обсуждаться 
вопросы, представляющие 
взаимный интерес, а также 
общеарабские проблемы, в 
том числе палестинская про
блема.

Главы двух государств об
судят развитие ливано-си

рийской торговли, а также 
условия труда в Ливане си
рийских рабочих.

Ливанская общественность 
приветствует визит прези
дента Сирии X. Асада. Вид
ный государственный и по
литический деятель, предсе-' 
датель Прогрессивной социа
листической партии Ливана 
К. Джумблат выразил уве
ренность, что это событие 
послужит дальнейшему раз
витию всесторонних ливано
сирийских отношений, имею
щих давнюю историю.

ТОРЖЕСТВА
В БАГДАДЕ

БАГДАД, 7 января. 
(ТАСС). В Иракской Респуб
лике состоялись торжества 
по случаю 54-й годовщины 
создания иракских вооружен
ных сил.

Во всех провинциях стра
ны прошли митинги и собра
ния, посвященные этому 
знаменательному событию. 
От имени президента респуб
лики министр внутренних 
дел Ирака Иззат Ад-Дури 
возложил венок к памятнику 
неизвестному солдату в 
Багдаде.

ПРОТЕСТ МИД ДРВ
ХАНОЙ, 7 января. (ТАСС). 

Американский беспилотный са
молет-разведчик нарушил 
4 января воздушное простран
ство ДРВ, пролетев над го
родом-портом Хайфон и рядом 
других районов Северного 
Вьетнама.

В опубликованном здесь за

явлении МИД ДРВ содержит
ся требование немедленного 
прекращения Соединенными 
Штатами воздушной разведки 
над территорией ДРВ.

МОЛОДЕЖЬ
УЧИТСЯ
ТАНАНАРИВЕ, 7 января. 

(ТАСС). Новый учебный год 
начался в учебных заведениях 
Малагасийской Республики. В 
одних только начальных шко
лах страны сели за парты 
1.100.000 учеников. К новому 
учебному году в республике 
построено дополнительно 1100 
новых классов. В школьных 
программах ведущее место 
отводится изучению малага
сийского языка, географии и 
истории Мадагаскара.

В области национального об
разования правительство стра
ны последовательно проводит 
курс на воспитание подра
стающего поколения в духе 
патриотизма и активного уча
стия в экономическом строи
тельстве страны. В настоящее 
время поставлена задача дать 
образование всей малагасий
ской молодежи, а также при
близить учебные программы к 
практическим потребностям 
социально - экономичес кого 
развития Мадагаскара.

ГДЕ УПАДУТ 
ОБЛОМКИ?

ВАШИНГТОН, 7 января. 
(ТАСС). Огромный обломок 
американской ракеты «Са
турн-5», которая вывела на 
орбиту в мае 1973 года аме

риканскую космическую ла
бораторию «Скайлэб», опу
стился на орбиту высотой 
около 160 км над Землей.

Это — часть второй сту
пени ракеты, которая, по за
явлению специалистов из 
НАСА, должна упасть на 
Землю в пятницу. Американ
ские ученые, однако, не мо
гут предсказать, какая часть 
второй ступени весом в 48 
тонн выдержит падение че
рез плотные слои атмосферы 
и где упадут обломки.

Они, однако, считают, что 
вероятнее всего «космиче
ский мусор» упадет в Атлан
тический океан. Наиболее 
массивной частью ракеты яв
ляется перегородка между 
топливными баками весом в 
2,7 тонны, и считают, что 
именно эта деталь «пережи
вет» прохождение через 
плотные слои атмосферы, од
нако упадет на Землю, раз
валившись на куски.

КАТАСТРОФА
САМОЛЕТА
БУЭНОС-АЙРЕС, 7 января. 

(ТАСС). Аргентинский военный 
самолет потерпел катастрофу 
вблизи города Тукуман, на 
севере Аргентины. Погибли 
все 13 находившихся на его 
борту человек: два армейских 
генерала, несколько старших 
офицеров и члены экипажа.
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ЧТОБЫ ШАГНУТЬ ЗА ГОРИЗОНТ...
Общеизвестно, что птицевод

ство в нашей стране развивает
ся на основе концентрации — 
строительства птицефабрик, 
крупных колхозных и совхоз
ных птицеферм, обеспечиваю
щих современную технологию 
ведения отрасли, высокую сте
пень механизации и автомати
зации производственных про
цессов и в связи с этим высо
кую экономическую эффектив
ность.

Главное в современной тех
нологии производства яиц и 
мяса птицы — это регулируе
мые освещение, микроклимат 
помещений, использование для 
кормления птицы полнорацион- 
ных комбикормов и т. д.

Но, пожалуй, самым важным 
является все-таки племенная 
работа. Об этом и пойдет 
речь.

В нашей стране создана оп
ределенная система племен
ных птицеводческих хозяйств! 
Эта система состоит из сле
дующих взаимодополняющих 
элементов: селекционно-гене
тическая опытная станция, пле
менной птицеводческий завод, 

племенное репродукторнЬе 
хозяйство, инкубаторно-птице
водческая и контрольно-испы
тательная станции.

Эта система современна и 
прогрессивна по своей сути, и 
она постепенно входит в 
жизнь все новых и новых об
ластей нашей страны. Племен
ная работа нынче — основа 
основ птицеводства, в ней за
лог высоких результатов.

Обратимся теперь к опыту 
работы Свердловского треста 
.«Птицепром».

Трест организован в 1965 го
ду. Производство яиц состав
ляло тогда 88 млн. штук в год. 
Прошло девять лет и теперь 
трест включает в себя девять 
птицефабрик и одиннадцать 
птицесовхозов, а государству в 
прошлом году было сдано око
ло 800 млн. штук яиц. Как ви
дите, разница большая. Трест 
значительно расширился. В 
1973 году по валовому произ
водству яйца он занял второе 
место в РСФСР, уступив лишь 
Москве. Это хорошие показа
тели и наша область может 
ими гордиться. И все-таки су

ществуют объективные факто
ры, определенно тормозящие 
дальнейшее развитие птице
водства. И это, прежде всего, 
отсутствие в области племен
ного птицеводческого завода. 
Вот что сказала по этому пово
ду зоотехник треста «Птице
пром» 3. И. Шиловских.

— Зинаида Игнатьевна, не 
могли бы вы коротко расска
зать о том, что -такое племен
ной завод и что он даст тресту 
и птицеводству области!

— Все одновременно очень 
просто и очень сложно. Пти- 
цеплемзавод — это узкоспе
циализированное птицеводче
ское хозяйство. "Ън является 
основным поставщиком пле
менной продукции — племен
ной птицы и племенного яйца. 
Основная цель завода — улуч
шать и размножать племенную 
птицу чистых линий. Племенная 
птица дает яйца для инкуба
ции, поэтому она должна быть 
лучших пород, ддЬжна быть 
высокопродуктивной. Наш 
трест весьма расширился и по
этому работать без племенно
го завода теперь особенно 

трудно. Приходится завозить 
племенную птицу из дальних 
мест — из Подмосковья, из 
Молдавии, из Катайска. Кста
ти, племзавод в Курганской 
области самый близкий к нам. 
Но этого, нам, конечно, мало. 
Все эти племзаводы обслужи
вают прежде всего нужды сво
их областей. Почему, скажем, 
сейчас в ленинградском «Пти
цепроме» основные показате
ли выше наших? Да потому, 
что под Ленинградом сущест
вуют свои племзаводы. Когда 
будет свой племзавод, то он, 
естественно, сразу покроет все 
потребности.

— Вы, Зинаида Игнатьевна, 
конечно, знаете, что в селе 
Кашино Сысертского района 
полным ходом идет строитель
ство первого в нашей области 
государственного племенного 
птицеводческого завода и что 
по решению бюро Свердлов
ского обкома КПСС эта строй
ка включена в число важней
ших строительных объектов 
области!

— Об этом знают сейчас, 
по-моему, все уральцы. А для 
нас, птицеводов, это особенно 

большая радость — свой плем
завод. Естественно, ввод в 
строй сразу же скажется на 
производственных показателях. 
Вас, возможно, интересует то 
новое, что в отличие от дру
гих племзаводов будет введе
но на нашем? Это — клеточ
ное содержание птицы. Кле
точное содержание — система 
интенсивного птицеводства. 
Это даст нам, прежде всего, 
увеличение поголовья на тех 
же площадях, и весь техноло
гический процесс будет про
ходить в условиях клеточного 
содержания. Это даст и неко
торую экономию кормов. Пле
менная работа завода будет 
находиться в прямой зависи
мости от условий кормления 
и содержания птицы, которые 
должны способствовать макси
мальному развитию тех же 
признаков, на которые направ
лена селекция. Поэтому на за
воде будут строго соблюдать
ся все технологические требо
вания и нормативы по корм
лению и содержанию птицы. 
Одним словом, птицеплемза- 
вод — большое и нужное де
ло, которое явится огромным 

вкладом в развитие птицевод
ства всего Урала...

...Строительство Свердлов
ского государственного пле
менного птицеводческого за
вода начато в селе Кашино Сы
сертского района Свердлов
ской области в 1972 году. Сей
час строительство идет полным 
ходом. Закончено оно будет в 
1975 году. Общая мощность 
завода к моменту сдачи соста
вит 50 тысяч кур-несушек.

Трест «Уралмедьстрой» мо
билизует все силы для того, 
чтобы строительство столь 
важного и нужного для нашей 
области объекта было закон
чено в срок, чтобы Свердлов
ский государственный племен-' 
ной птицеводческий завод, 
призванный обслуживать своей 
продукцией не только Урал, 
но и многие районы Сибири и 
Крайнего Севера, вступил в 
строй во всеоружии современ
ной технологии. В этом заин
тересованы и строители, и пти
цеводы, и все Трудящиеся об
ласти, стремящиеся к достой
ному завершению девятой пя
тилетки.

С. ДИДКОВСКИЙ.

С “АРА, как мир, истина: 
чем выше уровень зна

ний, тем результативнее труд. 
Ученые-социологи «своими 
средствами», на конкретных 
примерах, на фактическом ма
териале производственной дея
тельности того или иного пред
приятия вновь демонстрируют 
нам очевидность старого пра
вила. Так, например, данные 
опроса рабочих Северского 
трубного завода показывают, 
что уровень образования суще
ственно влияет на рост рядов 
рационализаторов и изобре
тателей. Из числа опрошенных 
трудящихся этого предприятия 
с образованием 5—6 классов 
(52 человека) рационализато
рами было 17,3 процента, с об
щим средним (200 человек) — 
19,1 процента, со средним спе- 

ШРМ—учебный цех пятилетки

ЗНАНИЯ—
ОПРАВА
МАСТЕРСТВА

дежурства консультантов-педа
гогов.

Дворец культуры Верхцсет« 
ского металлургического заво
да, осуществляя тесную связь 
со школами рабочей молоде
жи, регулярно на стендах на
глядной агитации отмечает 
наиболее успевающих учени
ков, а иногда и критикует тех, 
кто допускает пропуски заня
тий и проявляет халатность в 
учебе. Такая постановка рабо
ты способствует повышению 
ответственности учеников 
ШРМ. Во Дворне культуры 
организована работа кинолек
тория <-В помощь учащимся 
школ рабочей молодежи».

Дворец культуры Уралмаш
завода значительное внимание 
уделяет укреплению авторите
та учителя. Здесь организуют-

«Здравствуй, «Сверстник»! 
Именно этими словами начи
наются письма, которые при
ходят к нам в редакцию. 0 
чем эти письма? 0 хороших 
друзьях, и о том, что больше 
всего волнует сейчас старше
классников.

Вот мы и решили нынеш
ний выпуск «Сверстника» по
святить вашим письмам.

Думается, что проблемы, 
которые поднимают ребята, 
волнуют многих старшекласс
ников нашей области. На со
вете друзей «Сверстника», ко
торый организован не так дав
но, мы отобрали наиболее ин
тересные письма и решили 
опубликовать их в нашей под
борке.

СИГНАЛ
НОМЕР ОДИН
ПОДУМАЕМ ВМЕСТЕ

— В вашем классе выпу
скают стенгазету?

Этот вопрос я задал не
скольким ребятам из парал
лельных старших классов 
той школы, где я учусь. Они 
даже удивились.

— Что за странный воп
рос. К каждому празднику 
красиво оформленная стен
газета вывешивается у нас 
рядом с «учебным уголком».

В том, что газеты краси
вые, я*убедился лично. А 
вот интересные ли они? Про

читал я их все по порядку, 
а впечатление осталось та
кое, как будто перелистал 
страницы одной и той же не
интересной книжки.

Судите сами. Во всех 
стенгазетах одно и то же: 
красивым почерком перепи
санная передовица из како
го-либо журнала или газеты, 
стихи (опять же почерпну
тые из литературного альма
наха), уголок юмора, где ос
новную часть составляют 
эпиграммы и юморески, взя
тые с последней страницы 
«Литературной газеты».

— А как же, — спраши
ваю, — живет ваш класс? 
Об этом прочитать можно?

— А зачем нам писать о 
жизни класса в стенгазе
ту? — говорят мне члены 
редколлегии. — Это же стен
газета, а не хроника или 

дневник классной жизни.
Спорили мы долго, но к 

общему мнению так и не 
пришли.

Только я все же так ду
маю: стенгазета — это голос 
комсомольской организации 
класса. Уверенно и громко 
звучит этот голос — значит 
интересно живут ребята. А 
если делается стенгазета 
«под копирку» — значит и 
к комсомольской работе под
ходят активисты формально.

Конечно, проще всего сде
лать красивую стенгазету к 
празднику: красивую... и пу
стую по содержанию. А ведь 
именно такие стенгазеты и 
появляются во многих стар
ших классах.

«Подумаешь, стенгазета!» 
Пустячное дело — считают 
обычно в таких случаях. Мне 
кажется, эти ребята забыва

ют одну простую истину: по- 
настоящему интересной 
жизнь комсомольской орга
низации будет лишь в том 
случае, когда участие в об
щественной работе принима
ют все.' Абстрактными и 
безликими стенгазетами ав
торитет комсомольской орга
низации не поднимешь.

Вот почему, мне кажется, 
что там, где на стенгазету 
особого внимания не обра
щают, давно уже пора заду
маться о том, как сделать ее 
интересной и актуальной. 
Пусть будет она сигналом 
тревоги и победным сигна
лом, сигналом, зовущим к 
поиску!

И очень хотелось бы уз
нать, что думают по этому 
поводу другие старшекласс
ники. А. ДУДКО.
Свердловская школа № 45. 

циальным (68 человек) — 41 
процент, то есть почти каждый 
второй участвовал в совер
шенствовании производства, ра
ботал творчески. Цифры крас
норечивы, но, к сожалению, 
учатся не все молодые рабо
чие. Многие юноши и девушки 
бросают школу: в среднем в 
одном году в вечерних школах 
не заканчивает обучения каж
дый четвертый ученик. Между 
тем, в какой-то мере разреше
нию этой проблемы могут и 
должны способствовать клубы 
и Дворцы культуры. Обратим
ся к положительным примерам.

В плане «Повышение обще
образовательного и техническо
го уровня трудящихся Сред
неуральского медеплавильно
го завода» есть раздел, где за
писано немало мероприятий, 
провести которые должен за
водской Дворец культуры. В 
соответствии с этим планом во 
Дворцё культуры организовы
вались традиционные сборы 
выпускников школ, технику
мов, институтов. В этот день 
красочно оформлялись фоне и 
зал, вывешивались «молнии», 
поздравляющие выпускников. 
И, конечно же, цветы, му- 
зыка._ Поистине праздником 
стал этот день на заводе. В 
торжественной обстановке вы
пускникам вручались аттестаты 
и дипломы, грамоты, поздрави
тельные письма и ценные по
дарки.

Проводимые мероприятия вы
зывают интерес к школе у 
тех, кто еще не поступил учить
ся, и поднимают авторитет у 
тех, кто повышает свой обще
образовательный уровень и 
совершенствует мастерство.

Во многих клубах и Дворцах 
культуры для обучающихся в 
ШРМ оформляются тематиче
ские книжные выставки, кото
рые помогают ученицам лучше 
усвоить материал, изучаемый 
в школе. Демонстрируются 
кинофильмы, в которых уча
щиеся находят для себя много 
интересного и полезного.

В свердловском Дворце 
культуры «Урал» особое внима
ние оказывают учащимся 
школ рабочей молодежи, про
живающим в общежитии: 
оформляются специальные 
комнаты для приготовления 
уроков, там же организуются 

ся тематические вечера: «Учи
тельница первая моя», «Наш 
друг и советчик», вечера воп
росов и ответов, на которых 
разъясняются требования за
кона «Об укреплении связи 
школы с жизнью и о дальней
шем развитии системы народ
ного образования».

Многие клубы Свердловской 
области проводят встречи уча
щихся школ рабочей молоде
жи с ветеранами труда, в свое 
время окончившими ШРМ, ока
зывают помощь школам в про
ведении дней «открытых две
рей», оформлении музеев, вы
пуске любительских кинофиль
мов, степных газет, «окон са
тиры» * и так далее. Все эти 
мероприятия оказывают шко- * 
лам существенную помощь в 
их работе, направленной на по
вышение общеобразовательно
го уровня работающей моло
дежи.

Привить вкус к знаниям, воз
родить в молодом человеке ин
терес к учебе — почетная и 
ответственная задача клубов и 
Дворцов культуры. Оформляя 
стенды передовиков и новато
ров производства, организуя 
вечера трудовой славы, созда
вая документальные фильмы о 
людях, которые внесли значи
тельный вклад в дело совер
шенствования производства и 
повышения его культуры, необ
ходимо, ио-видимому, каждый 
раз подчеркивать, что слава 
добыта ие только упорстврм, 
трудолюбием, по и обязатель
но — знаниями, повседневной 
учебой в школе, техникуме, 
вузе.

Очень хорошо сказал знат
ный зуборез Уралмашзавода, 
Герой Социалистического Тру
да, член ЦК КПСС А. И. Храм- 
цов:
, «Диплом техника, который я 
имею, мне нужен сегодня имен
но как рабочему, как зуборезу. 
Без этих знаний я хуже справ
лялся бы со своими обязанно
стями. И я уже чувствую, что 
в скором времени недостаточно 
будет иметь и диплом техни
ка, чтобы считаться действи
тельно квалифицированным 
специалистом. Станут нужны 
инженерная подготовка, выс
шее образование. В этом спе
цифика нашего времени».

Л. МЯСНИКОВ.

Этот фоторепортаж сделан в Свердловской школе № 23. Ребята с большим желанием учатся на факультативных уроках, где преподают автодело, слесарное дело, а девочки 
познают секреты швей и кулинаров. Здесь изучают также черчение, математику, биологию, физику. Все это очень пригодится ребятам после окончании школы.

На снимках: Ирина Богоявленская из 9 б; ребята с увлечением изучают двигатель автомобиля; девочки из 8 класса; идет урок черчения. Снимки А. ЛЫСЯКОВА.»

В ЧЕМ
ВИНОВАТ 

ОНЕГИН?
ИСКУССТВО и ты

Здравствуй, «Сверстник»! Хо
телось бы поделиться с тобой 
впечатлениями от посещения 
Свердловского академического 
театра оперы и балета. Сразу 
скажу, впечатления эти прият
ными не назовешь. И не пото
му, что плохо был поставлен 
спектакль. Нет, работники 
театра сделали как раз все, 
чтобы посещение театра на
долго осталось в памяти стар
шеклассников шкал Кировско
го района Свердловска.

Перед началом оперы «Ев
гений Онегин» ребятам рас
сказали об истории создания 
оперы, о лучших исполнителях 
ведущих партий.

Но «аккомпанементом» это
му интересному рассказу слу

'• Вдохновение

КОРАБЛИК С ОДНИМ МАТРОСОМ
Открыв дверь, Таня увидела 

в классе Петю и Лену. «Стран
но,—подумала девочка,—ведь 
сейчас мое время заниматься 
музыкой».

Предстоял концерт, и учи
тельнице Ирине Константинов
не хотелось, чтобы ребята 
проиграли сначала друг перед 
другом.

Таня не любила публичных 
выступлений. Три года назад 
ее, девятилетнюю, попросили 
сыграть дома при гостях. Она 
с радостью согласилась. Ис
полнив первые такты, пиа
нистка услышала тихий говор 
за спиной и звук раскусывае
мого огурца. Она встала. С 
тех пор упросить ее поиграть 
кому-нибудь было невозможно. 

жил шум в зале. Не прекра
тился он и после того, как за
звучали первые звуки увертю
ры. Не раз в течение всего 
спектакля работники театра 
обращались к ребятам с прось
бой соблюдать тишину, но на 
эти призывы мало кто обра
щал внимания.

Кульминация оперы'— сцена 
дуэли, почему-то особенно раз
веселила собравшихся в зале. 
Взлетали вверх бумажные са
молетики, в разных уголках 
партера слышался смех. Не 
стоит говорить уж о том, что 
такое поведение — эго прояв
ление элементарного неуваже
ния к актерам, музыкантам.

Уверена, что в каждой шко
ле регулярно проходят клас
сные часы, другие мероприя
тия, посвященные эстетическо
му воспитанию. И, наверное, 
многие из тех, кто развлекал
ся на спектакле (а с некото
рыми ребятами мне удалось 
поговорить), готовили на та
ких классных часах сообще
ния. Так что же, только ради 
галочки проводятся такие ме
роприятия? Выходит, что так.

Да и не получалось у нее при 
людях. По этой причине она и 
на экзамене играла плохо: 
замыкалась, уходила в себя.

Истинное лицо маленькой 
пианистки знала только Ирина 
Константиновна. В полусвет- 
лой комнате с тяжелыми, бор
довыми шторами на окнах и 
большим беккеровским роя
лем Таня «раскрепощалась». 
Играла хорошо, -¡онио понимая 
пьесу. А если что-то не выхо
дило, Ирина Константиновна 
сама садилась за инструмент.

Сегодня она играет перед 
Петей и Леной. Заранее не же
лая этого, Таня подумала: вот 
бы что-нибудь случилось, или 
пусть не она играет первой, а 
Лена или Петя. Первого всегда

— Зачем же ты пришел в 
театр?, •— спросила я после 
того, как закончился спек
такль, одного старшеклассника.

— А у нас запланировано,— 
ответил он, ■— мы же не ви
новаты, что нас заставили 
пойти в опорный театр.

Вот и напрашивается вполне 
закономерный вопрос, кто же 
все-таки виноват. И можно ли 
ходить в оперу ради того, что
бы только поставить галочку 
о проведенном мероприятии?

Г. МОРОЗОВА.
Свердловск.

ПОЧЕМУ
ВОЗНИКАЮТ
КОНФЛИКТЫ?
ПРОДОЛЖАЕМ 
РАЗГОВОР

В последнем «Сверстнике» 
я прочитал заметку «И мимо 

слушают особенно внима
тельно.

— Ну что. начнем? — спро
сила Ирина Константиновна. — 
Таня, ты готова?

В это время ветер толннул 
раму окна. Закрывая ее, учи
тельница взглянула на небо и 
сказала:

— А ну-ка, Петя, садись вна
чале ты...

Второй год он играл один и 
тот же вальс Шопена. Ребята 
втайне потешались над ним. 
А он молча пыхтел над роя
лем, следил глазами за Ириной 
Константиновной, когда она 
бегала вокруг, объясняя, как 
сделать ту или иную фразу — 
но уши его упорно не разли
чали музыкальных нюансов. 

прошел удивительный чело
век». Захотелось написать, от
кликнуться. Действительно, из 
чего складываются взаимоот
ношения между учителем и 
учениками? Кто за это в отве
те? Нам с ребятами кажется, 
что очень важно бывает, когда 
сам учитель находит контакт 
с классом. Ведь мы это всегда 
чувствуем.

Почему же все-таки иногда 
возникают конфликты между 
учащимися и преподавателя
ми? Очень часто бывают ви
новаты сами ученики, у кото
рых выработалось какое-то от
рицательное отношение к дан
ному преподавателю, и тогда 
они легко могут сделать ему 
больно, не задумываясь над 
тем, что учитель не автомат, 
не машина, а человек со все
ми свойственными ему чувст
вами и переживаниями, что 
его тоже можно обидеть и 
обидеть очень сильно. После 
этого между ними уже никог
да не установятся нормальные 
отношения, потому что за

Петя «продудел» свой вальс 
и сел на место.

Учительница пригласила Ле
ну. Аккуратно отделяя один звук 
от другого, она больше смот
рела, как бомбошки прыгают 
на рукавах ее нового шерстя
ного платьица, чем слушала 
сама себя. Четко и рациональ
но прозвучала «Баркарола» 
Чайковского.

В комнате к этому моменту 
совсем потемнело. Собиралась 
гроза.

Ветер властно распахнул 
окно, но учительница его не 
закрыла. Полил дождь.

«Этюд» Мошковского — бур
ный, быстрый, острый, ну а 
Танины пальцы словно за

первым конфликтом последуе- 
ет второй, за вторым третий...

Недавно произошел такой 
случай. Начался первый урок, 
а учительница, войдя в класс, 
начала его с крика. Ладно, ес
ли бы шестой урок, можно 
было бы допустить, что она ус
тала, что на предыдущем 
уроке что-то случилось. Но 
был первый урок и, следова
тельно, свое настроение она 
принесла из дома. Кончилось 
это тем, что одна из дево
чек с плачем выскочила из 
класса. Нельзя сказать, что она 
хорошо знала урок. Нет, она 
отвечала слабо, но из этого 
совсем не следует, что на нее 
надо было кричать и кричать 
сильно. После того, как она 
выбежала из класса, учитель
ница поставила ей единицу. 
По-моему, она не была права 
в этом случае. А если к тому 
же сказать, что это был уже не 
первый ее конфликт с клас
сом, то как можно говорить о 
взаимном уважении.

мерзли. Нервы напряглись. 
Краем глаза она посмотрела на 
товарищей. Петя занят теня
ми, двигающимися по полу, 
Лена пугливо смотрит на тучи, 
которые время от времени вы
пускают кривые крупных мол
ний. На нее не обращают вни
мания.

Она расслабилась. Капли 
дождя бежали так же быстро, 
как музыкальные знаки по 
нотному стану. Девочка забы- 
ла, где она. Слушатели исчез
ли из ее памяти. Чувствуя 
необыкновенное волнение, она 
пустила легкие пальцы по кла
вишам, и они сами делали то, 
что надо. Каи гром в небе гу
дели басы, а пианиссимо было 
похоже на жалобу путника, 
застигнутого грозой.

Когда она кончила, за окном 
стихло и в классе тоже стояла 
тишина. Музыка и гроза, сли
тые воедино, необычайно силь
но подействовали на всех. Да
же Петя что-то прочувствовал 
и с завистью смотрел на Таню. 
Ирина Константиновна оста

Иногда, если на уроке сто
ит тишина, это не значит, что 
атмосфера урока хорошая. Бы
вает так, что на уроке стоит 
такая напряженная тишина, 
что от напряжения она легко 
может лопнуть, и тогда урок 
пропал. А бывает наоборот. 
Географию у нас в классе пре
подавала очень хорошая учи
тельница Зоя Степановна. На 
ее уроках никогда не стояла 
мертвая тишина, поэтому по
сторонний наблюдатель мог! 
бы сделать неправильный вы
вод о наших с ней отношениях. 
А ведь мы любили Зою Степа
новну и ее уроки. И это самое 
главное. Как это важно, когда 
не только ребята понимают, 
что учитель близкий человек, 
которого надо уважать, но ког
да и сам преподаватель пони
мает, что он работает с людь
ми, требующими к себе тоже 
уважения.

А. ЖИГАНОВ.
Свердловск.

лась довольна: наконец-то эта 
способная девочка отбросила 
застенчивость.

Через несколько дней со
стоялся концерт. Было много 
народу, яркий свет, и Таня 
опять ощутила скованность. 
Назвали ее фамилию. По при
вычке съежившись, она шаг
нула и сцене. Ирина Констан
тиновна успела шепнуть: 
«Вспомни грозу!».

И зал с сотнями лиц ото
двинулся. Строгое жюри пере
стало существовал. Опять пе
ред девочкой открыто окно, за 
ним ливневые потоки воды, 
как волны в расходившемся 
море, словно паруса, надутые 
ветром шторы и среди э.ого — 
она за роялем, будто малень
кий корабль с матросом, вы
шедшие на борьбу со сти
хией...

Против обыкновения, апло
дисменты не смолкали долго, 
а члены комиссии, переглянув
шись, единодушно вывели в 
своих тетрадях — «отлично».

Т. ДМИТРИЕВА.

РСФСР

«мост»
В БОЛЬШУЮ
НАУКУ
Как добиться, чтобы сведе

ния о последних научных до
стижениях быстрее отража
лись в лекционном курсе? Ус
пешные поиски в этом направ
лении проводятся в Новоси
бирске — крупнейшем вузов
ском центре, где почти сто 
тысяч студентов.

В недалеком будущем Ака
демгородок сибирского отде
ления АН СССР, находящийся 
примерно в тридцати километ
рах от учебных институтов, ста
нет их своеобразной «кафед
рой». Видные специалисты бу
дут рассказывать студентам о 
том, что происходит на науч
ном фронте, и не только рас
сказывать, но и показывать, 
над чем работают в лаборато
риях.

Первая такая лекция уже со
стоялась. Ее читал в институте 
математики Академгородка 
доктор физико-математических 
наук П. П. Белинский для сту
дентов Новосибирского элект
ротехнического института. Этот 
вуз первым навел «мост» в 
Академгородок. Его силами 
была пострена радиорелейная 
линия, а ученые Академгород
ка выделили в институте ма
тематики помещение для ву
зовской телекафедры. Теперь 
две тысячи студентов могут ■ 
одновременно слушать по те
левидению лекцию ученого.

(Корр. ТАСС).
Новосибирск.

УКРАИНСКАЯ ССР

НА СТАРИ-
«ВТРХОВИНА-5»

Первая партия мопедов 
«Верховина-5» сошла с конвей
еров львовского мотозавода. 
Новая модель «Верхов.ины» от
личается от своих предшест
венниц: у нее рама иной кон
струкции, увеличена емкость 
бензобака. Пружинные амор
тизаторы, поднятый выше 
обычного руль и удобно рас
положенные системы управле
ния обеспечивают водителю 
безопасную и неутомительную 
езду. Оригинальная форма фар 
и декоративные накладки из 
пластмассы придают новой ма
шине красивый вид.

(Корр. ТАСС).
Львов.

УЗБЕКСКАЯ ССР

БРИГАДЕ - 
ИМЯ СОЛДАТА

В Союз писателей Узбекиста
на пришло сообщение из Вол
гограда: комсомольско-моло
дежная бригада сварщиков 
Анатолия Марченко на Волж
ском трубном заводе завоева
ла право называться коллекти
вом гвардейского труда. 
Бригаде присвоено имя узбек
ского писателя Вали Гафурова.

...Солдат Вали Гафуров — 
один из тех, кто Защищал го
род на великой русской реке. 
О своей жизни, о боях за 
Сталинград Вали Гафуров рас
сказал в книге «Роман, напи
санный иглой». Эту волную
щую книгу прочитали молодые 
рабочие из бригады сварщи
ков Анатолия Марченко, а про
читав, решили — в четвертом 
году пятилетки завоевать пра
во называться коллективом 
гвардейского труда имени Ва
ли Гафурова.

Недавно сварщики побывали 
в гостях у писателя в селении 
Урта-Аул, под Ташкентом.

(Корр. ТАСС).
Ташкент.



В братских странах социализма

Марка 
«Кабельверка»

В Советский Союз, Болга-

ше будет произведено ис-

рию, Венгрию, Чехослова
кию, Францию. Швецию —
более чем в 40 стран
ставляет продукцию

ПО- 
«Ка-

бельверк Обершпрее». Этот 
комбинат, объединяющий все 
кабельные предприятия ГДР, 
производит многие виды си
ловых, соединительных и вы
сокочастотных кабелей, про
вода для электромашино
строительной и электронной 
промышленности, различную 
кабельную арматуру. По из
готовленным в ГДР кабелям 
транслируются, в частности, 
телепрограммы «Интервиде
ния». В разработке и выпу
ске новых видов продукции 
«Кабельверк Обершпрее» 
тесно сотрудничает и коопе
рируется с родственными 
предприятиями СССР.

(АПН).

кусственных волокон. Актив
ную помощь окажет химиче
ская промышленность сель
скому хозяйству. Производ
ство азотных удобрений воз
растет на 15,8, а фосфор
ных — на 72 процента. По
сле пуска новых мощностей 
на комбинате в Девненской 
низменности начнется про
изводство и сложных удоб
рений.

На ряде химических пред
приятий началась реконст
рукция и модернизация.

«София-пресс»—АПН).

Быстрее, чем 
«Коломна»...

• 8 января 1975 года @«НА СМЕНУ!»еЗ стр.<

Болгарская 
химия-75

Химическая промышлен
ность Болгарии развивается 
опережающими темпами. В 
1975 году предусматривает
ся резко увеличить выпуск 
неорганических продуктов, в 
частности кальцинированной

Более 160 судов, сошед
ших со стапелей ростокской 
«Нептун верфт», плавают 
под флагом Советского Сою
за. Это почти половина всех 
морских судов, построенных 
корабелами Ростока за 25 
лет. Шеститысячный .коллек
тив ростокской верфи на
стойчиво совершенствует 
производство. Первый сухо
груз «Коломна», например, 
строился свыше двух лет. 
Теперь более крупные мор
ские .суда, оснащенные слож
ными автоматизированными 
системами, создаются в че
тыре—пять раз быстрее.

* (АПН).

пастушьи шалаши и одино
кие чарды на обочине боль
шаков — это венгерская 
Хортобадь. 52 тысячи гек
таров этой уникальной в Ев
ропе солончаковой степи — 
«пусты» объявлены нацио
нальным заповедником. При
нято решение превратить в 
заповедник также лесисто
песчаную степь Кишкуншаг 
в междуречье Тисы и Дуная, 
систему известных своим це
лебным воздухом пещер Агг- 
телек. В ближайшие 15 лет 
число заповедников в Венг
рии достигнет 2.800. Строго 
охраняются 360 видов оби
тающих в Венгрии птиц, в 
том числе дрофа, аист, сова 
и все хищные птицы, олени, 
косули, муфлоны и другие 
дикие животные, редцие ви
ды растений.

В окрестностях Будапеш
та, на будайских холмах, 
создается музей охраны при
роды.

(АПН).

соды на 55. а серной
кислоты — на 53 процента. 
По их производству на душу 
населения Болгария выйдет 
на одно из первых мест в 
мире. На 83 процента боль-

Заповедная
«пуста»

Зной в полдень и бодря
щая прохлада в полночь, та
буны лошадей и отары овец.

монстрацией крепнущего

нам только что

освобождения

В египетской

ф ТОКИО. Необходимо 
еще более активизировать 
борьбу против капитала, в 
защиту интересов и прав 
трудового народа, страдаю
щего от неудержимого рос
та цен, обострения инфля
ции, неурядиц в японской 
экономике. В этом главная 
задача весенней борьбы япон
ских трудящихся, говорится 
в «белой книге о весеннем 
наступлении 1975 года», 
подготовленной Советом по 
проведению* совместной ве
сенней борьбы трудящихся.

ф НЬЮ-ЙОРК. По край
ней мере в 180 млн. долла
ров, ежегодно переплачивае
мых при покупке дорогостоя
щих антибиотиков, обходится 
американцам сговор между 
фармацевтическими фирма
ми США.

СЪЕЗД СОЮЗА 
МОЛОДЫХ РАБОЧИХ 
ЗА ОСВОБОЖДЕНИЕ

США. В Филадельфия 
(штат Пенсильвания) состо
ялся III национальный съезд 
Союза молодых рабочих за 
освобождение — марксист- 
ско - ленинской организации 
американской молодежи. 
Около 800 представителей 
Союза из 25 штатов приняли 
участие в его работе.

Съезд явился яркой де-

единства американских ком
сомольцев в борьбе против 
инфляция и безработицы, за 
справедливость и социа
лизм.

На снимке: с приветстви
ем съезду обращается Гене
ральный секретарь Коммуни
стической партии США Гэс 
Холл.
Снимок А. Воронина.

Фотохроника ТАСС.

МИР СЕГОПНЯ
Дом книги 
на Новом
Святе

На этой варшавской ули
це находится самый круп
ный в Польше магазин со
ветской книги. Здесь всегда 
многолюдно. Покупателям 
предлагается большой выбор 
художественной, обществен
но-политической, научно-тех
нической литературы, книги 
для детей и юношества,

(«Интерпресс» — АПН).

• ПАРИЖ. Группа вид
ных общественных деятелей 
Франции опубликовала на 
страницах газеты «Юмани- 
те» призыв к миру на Ближ
нем Востоке. Мир ныне воз- 
можен, говорится в призыве. 
Основы для его .восстановле
ния заложены соответствую
щими резолюциями Совета 
Безопасности и Генеральной 
Ассамблеи ООН. Авторы 
призыва указывают также 
на важность скорейшего во
зобновления работы мирной 
конференции по Ближнему 
Востоку с участием всех за
интересованных государств и

организации 
Палестины.

О КАИР.
столице начала работу сес
сия Совета экономического 
единства арабских стран. В 
заседаниях Совета участвуют 
делегации 10 государств.

Сессия рассмотрит ряд 
проблем, сформированных на 
совещании глав арабских го
сударств в Рабате в октябре 
прошлого года, в частнос
ти — перспективы укрепле
ния арабо-африканского со
трудничества.

(ТАСС, 7 января).

Правительство Бразилии предоставило на рассмотрение национальному конгрессу бюд
жет на 1975 финансовый год, в котором на вооруженные силы страны выделяется 
1 502 миллиона долларов. Это значи!ельно больше, чем было ассигновано в прошлом году, 
хотя и в 1974 правительство страны не поскупилось на военные затраты.

Постоянно растущие ассигнования на военные нужды — характерная 
только правительства Бразилии, хотя в этом отношении оно занимает одно

черта не 
из ведущихмест среди стран американского континента. Эта тенденция свойственна

нам Америки и в первую очередь тем, которые входят в так называемую организацию 
риканских государств (ОАГ).

почти всем стра-
аме-

ОАГ — это союз государств Западного полушария, созданный по инициативе и под 
эгидой США в 1948 году. Он объединяет 22 государства и служит инструментом в рунах 
США для осуществления агрессивной политики в странах Латинской Америки, подавле
ния национально-освободительного движения, укрепления своего влияния и расширения 
сфер деятельности в странах континента американских монополий.

Все эти государства связаны также Договором взаимной обороны, который был заклю
чен в 1947 году, и другими военно-политическими соглашениями, которые предусматри
вают, в конечном счете, постоянное наращивание вооруженных сил этих стран, поддер
жание их постоянной боевой готовности, оснащение армии и флота самой современной 
военной техникой и оружием.

О милитаризации стран, входящих в ОАГ, рассказывает наша сегодняшняя подборка 
фактов.

ф В последнее время Бра
зилия из года в год увеличи
вает свои военные расходы. В 
1972 году они составили 303 
миллиона долларов, в 1973 — 
почти 965 миллионов долла
ров, а в 1974 году — 1 306 
миллионов долларов.

ф В феврале прошедшего 
года состоялись совместные 
американо-бразильские уче
ния под кодовым названием 
«Варитас». Они прошли в Ка- 
рибском море, на острове 
Вьекес и включали высадку 
совместного десанта, который 
поддерживался плавающими 
средствами и авиацией.

ф В соответствии с про
граммой модернизации воен
но-морских сил Бразилия по
лучит в свое распоряжение в 
ближайшие четыре года 6 
фрегатов для патрулирования 
территориальных вод. Четыре 
из них строятся на английских

ФАКТЫ СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ

ПОД ДИКТОВКУ
ПЕНТАГОНА

верфях, а два других
бразильских 
нейро.

на
в Рио-де-Жа-

• Для Венесуэлы в Италии 
будут строиться 1000-тонные 
сторожевые корабли, всего на
мечено заказать 20 таких ко
раблей. Первая партия включа
ет 6 или 8 единиц. Часть из 
всех строящихся кораблей по
лучит на вооружение ракеты 
класса «корабль — корабль» 
типа «Отомат» (это новейшая 
итальянская ракета).

ф По количеству закупаемо- 
,го в США оружия Бразилия за
нимает первое место среди 
стран Латинской Америки.

ф Стоимость только амери
канских самолетов, купленных 
Бразилией в 1973 году, превы
шает 80 миллионов долларов. 
Если учесть и то, что Бразилия 
закупает у США военную тех
нику и для других видов своих 
вооруженных сил, то общая 
сумма этих затрат превысит 
150 миллионов долларов.

Ф 224 миллиона Долларов 
израсходует Бразилия на пе
реоснащение своих военно- 
воздушных сил.

Ф 60 миллионов долларов 
израсходовала Бразилия в 
прошлом году на закупку 16

французских самолетов «Ми
раж».

ф В бразильские военно-воз
душные силы поступают само
леты и отечественного произ
водства. Так, в прошлом году 
было поставлено 200 таких са
молетов.

О В Бразилии выпущены два 
типа бронемашин собственного 
производства. Одна из них 
представляет амфибию—броне
транспортер, который может 
развивать скорость на воде до 
10 километров в час, другой— 
бронеавтомобиль, вооружен
ный 37-миллиметровой пушкой.

ф Наряду с закупками обыч
ных подводных лодок в США, 
фрегатов в Англии, тральщи
ков в ФРГ, Бразилия в настоя
щее время изучает вопрос о

•ХОККЕЙ С МЯЧОМ. КУБОК ЕВРОПЕЙСКИХ ЧЕМПИОНОВ

«Вастус» или СКА?
Сегодня на Центральном стадионе Сеердловсйа состоится повторный матч на Кубок 

европейских чемпионов. Трехкратный чемпион Финляндии команда «Вейтсилуодон Вастус» 
из города Кеми будет играть против одиннадцатикратных чемпионов Советского Союза сверд

ловских армейцев.

Свердловчане только вчера 
утром вернулись домой, а ве
чером в наш город прибыли и 
финские хоккеисты. Первый 
матч в Кеми закончился побе
дой свердловчан — 7:4.

Счет открыл Николай Дура
ков, затем Сергей Пискунов 
удвоил результат. Дураков, ко
торого в Финляндии очень хо
рошо знают и любят, вскоре 
забивает третий гол, а Писку
нов — четвертый. Во втором 
тайме, когда счет был уже 6:1 
(голы забили Сивков и Полоду- 
хин), хозяева поля сумели про
вести сразу три результатив
ных контратаки. Но Борис Удо
дов незадолго до конца матча 
«ставит точку».

«Вастус» получает урок» — 
так был озаглавлен отчет об 
этом матче в местной газете. 
Скорость — главное оружие 
советской команды, именно это 
принесло ей победу, отмечала 
газета.

Мы попросили поделиться 
впечатлениями о первой игре 
старшего тренера армейцев 
В. И. Атаманычева.

— «Вастус» — очень инте
ресная команда и матч был 
для нас нелегким. Финны тех
ничны, очень сильно — почти 
без замаха — бьют по воро
там, поэтому постоянно при
ходится быть очень внима
тельным у своих ворот. В так
тическом отношении игра «Вас- 
туса» отличается от нашей. По
ле, на котором мы играли, 
значительно уже, но длиннее 
нашего. «Вастус» играет от 
обороны. Команда молодая, 
игроки борются самоотвер
женно, жестко (но коррект

но). И постоянно заряжены на 
контратаку, которая ведется 
обычно флангами.

В чемпионате Финляндии 
«Вастус» идет сейчас на чет
вертом месте, четверо игроков 
команды входят в сборную 
страны. Особенно мне понра
вился разыгрывающий игрок 
Юха Эклунд № 8ж и нападаю
щий Аско ЭскоЛа № 11.

— А что вы можете сказать 
об армейцах?

— В целом команда сыграла 
неплохо, но взаимопонимания 
форвардам все же не хвата
ло. Хорошо Провел матч Сер
гей Пискунов. В повторной 
встрече у нас не будет Эйх- 
вальда, который готовится сей
час в составе сборной к чем
пионату мира.

— И последний вопрос. В 
редакцию приходят письма, в 
которых болельщики спраши-

приобретении атомной подвод
ной лодки для своих военно- 
морских сил.

® Четыре многоцелевых ко
рабля УРО (управляемое г з-

очередные маневры по 
дению антипартизанской 
ны». В них участвовало

«ве- 
вой-

не-
сколько сот курсантов школы 
унтер-офицеров корпуса кара-

кетное оружие) заказало пра- -бинеров, а также танковые
вительство Перу Италии' кото
рая начинает строительство по
добных кораблей.

ф 4 миллиарда долларов 
тратят ежегодно правительст
ва стран Южной Америки на 
закупки оружия и военной 
техники за рубежом.

ф Чилийская хунта расходу
ет на гонку вооружения поч
ти треть государственного 
бюджета, Бразилия, Колумбия 
и некоторые другие страны — 
более 13 процентов.

ф Соединенные Штаты за
нимают первое место среди 
поставщиков вооружений для 
Латинской Америки. Кроме то
го, с 1950 по 1970 год на аме
риканских военных базах про
шли обучение 54 тысячи лати-
ноамериканских 
щих.

© Чилийские

военнослужа-

военно-воз-
душные силы получили из Анг
лии шесть самолетов «Хау- 
кер-Хантер». После государ
ственного переворота чилий
ские вооруженные силы акти
визировали закупку вооруже
ний, затребовав для этого зна
чительную часть национально
го бюджета.

ф В настоящее время в 
Соединенных Штатах строятся 
две подводные лодки для во
енно-морских сил Чили. Одно
временно 300 чилийских воен
нослужащих обучаются в США 
управлению этими подводны
ми лодками.

ф Чилийская хунта система
тически ведет подготовку ка
рательных сил. В частности, 
офицеры вооруженных сил 
Чили обучаются проведению
«антипартизанских 
под руководством 
ских инструкторов

операций» 
американ- 

в Форте-
Гулик (зона Панамского кана
ла).
• Чилийские карабинеры 

провели в предгорьях Анд

пбдразделения.
ф Англия передала чилий

ской хунте первую из двух 
подводных лодок типа «Обер
тон», которые строятся на анг
лийских верфях. Вторая лодка 
должна быть передана Чили 
к концу этого года. ,

ф Правительство приняло 
решение об увеличении на 50 
процентов бюджетных ассиг
нований на военные расходы 
в текущем финансовом году. 
Таким образом, нынешние 
расходы министерства оборо
ны Боливии составят 42,25 мил
лиона долларов и явятся са
мыми крупными за последние 
десять лет.

ф Боливия имеет сейчас 20- 
тысячную армию, дислоциро
ванную в восьми районах стра
ны.

ф В соответствии с планами 
модернизации своей армии 
Боливия за последние три го
да значительно обновила ее 
вооружение, это в первую оче
редь касается военно-воздуш
ных сил.

ф Большую помощь разви
тию боливийских вооруженных 
сил оказывают США. Кроме 
того, на военных базах Пента
гона ежегодно обучается оп
ределенное количество боли
вийских военнослужащих.

ф Командование военно- 
воздушных сил Боливии заку
пило в Бразилии 18 одномотор
ных учобных самолетов для 
военно-авиационного учили
ща в Санта-Крусе.

ф Правительство Эквадора 
сделало Соединенным Штатам 
большую «заявку» на приоб
ретение вооружения. В част- 
иости, речь идет о поставке 
Эквадору 12 учебных самоле
тов Т-33, снаряжения для пе
хоты и большого количества 
инженерного оборудования.

вают, что случилось с армей
цами в Москве?

— Очень сильно сыграли 
динамовцы, которые составля
ют костяк сборной и в год 
чемпионата мира всегда быва
ют хорошо подготовлены. А 
наша команда сыграла зна
чительно ниже своих возмож
ностей. К тому же мы игра
ли полтора месяца без пере
рыва, все время через три-два 
дня, и физическая готовность 
команды оставляла желать 
лучшего.

Итак, сегодня матч. Поже
лаем обеим командам пока
зать красивый, интересный хок
кей. Л. ШИШКИН.

На снимке: атакует Сергей 
Пискунов, забивший в ворота 
«Вастуса» в первом матче два 
гола.

Снимок В. ДОЛГАНИНА.

ВЕЩАНИЯ 
КАССАНДРЫ

Англичане были шокированы. Представьте 
стояние пациента, к которому явился врач и 
ков заявил: ваши дела совсем плохи, надежд 

ку никаких...
По существу, все произошло почти так.

На Британские острова 
прибылй лучшие силы ев
ропейского отделения Гуд-
зонского научно-исследова-
тельского института (Нью- 
Йорк). Директор этого фи
лиала Эдмунд Стиллман с 
помощниками долго, стара
тельно, и со знанием дела 
изучали положение во всех 
областях британской жизни. 
Результатом исследования 
явились 126 страниц докла
да «Объединенное королевст
во в 1980 году», который 
так опечайил английскую об
щественность.

На основе собранных и 
тщательно обработанных ста
тистических данных, на ос
нове фактов британской жи
зни и на основе личных на
блюдений исследователи по-
ставили диагноз: 
экономическом, 
и политическом 
столько серьезно

пациент в 
социальном 
смысле на
болен, что

надежды на выздоровление 
весьма слабы.

Пункты диагноза, вызвав
шие переполох в прессе и па

себе со- 
без обиня- 
иа поправ-

телевидении, в обобщенном 
виде таковы: из всех инду
стриально развитых стран у 
Великобритании самый низ
кий и продолжающий сокра
щаться прирост промышлен
ного производства; экономи
ка окончательно потеряла 
конкурентоспособность; стре
мительно ухудшается пла
тежный баланс; быстрее чем 
в других капиталистических 
странах падает жизненный 
уровень населения. Исследо
ватели предсказали, что бо
лезнь экономики Великобри
тании к 1980 году обострит
ся. Капитаны английской ин
дустрии пытаются, как сле
дует из доклада, утешать се
бя и других демагогией вро
де теории «нулевого роста», 
согласно которой «качество 
жизни важнее развития эко
номики». Авторы доклада 
назвали такие невразуми
тельные формулы «опасным 
самообманом», трюком для 
скрытия кризисных явлений, 
подточивших хозяйство Ве
ликобритании. Авторы ут
верждают. что ввиду замет
ного падения темпа роста

промышленного производства 
Великобритания, например, 
в здравоохранении, социаль
ном обеспечении, образова
нии уже сейчас безнадежно 
отстает от многих европей
ских государств.

Авторы доклада безжало
стно и откровенно выложили 
выводы, к которым они при
шли после многочисленных 
бесед с англичанами из всех 
социальных слоев. «Совре
менное английское общество, 
по утверждению исследова
телей, превращает своп та
ланты в непродуктивных 
клерков Сити, не приемлет 
рационального мышления, 
легко довольствуется настоя
щим, не желая заглядывать 
в ближайшее будущее. Инду
стриальная элита не верит в 
производительные силы стра
ны и поэтому неохотно вкла
дывает средства в националь
ное производство».

Влиятельные газеты типа 
«Таймс» солидно обсуждали 
«острые и неприятные на
блюдения» авторов доклада. 
Газеты попроще сравнивали 
его с вещанием Кассандры, 
предсказавшей в свое вре
мя гибель Трои. А некото
рые газеты попытались смяг
чить впечатление от доклада 
подозрительным, по их мне
нию, обстоятельством: ди
ректор европейского филиала 
института Э. Стиллман во 
время войны был служащим 
разведывательной службы 
США...

на дистанции 1500 м — 
2.36,7 сек, Е. Бутенко на этой 
же дистанции показала 
2,36,4 сек. и заняла также 
второе место.

Кандидат в мастера спорта 
учащийся 10 класса А. Акулов 
показал второй результат на 
трехкилометровой дистанции— 
4.54,8 сек. У А. Меденнико- 
ва — третий результат.

• БАСКЕТБОЛ

И, ЮРКОВ.
(АПН).

КОНЬКИ ВЫШЛИ В ЫШ
В Шадринске состоялись зо

нальные соревнования по 
конькобежному спорту XIV 
Всероссийской Спартакиады 
школьников. За право выхода 
в финал боролись 12 сборных 
команд областей и автономных 
республик Российской Феде
рации.

В первый день соревнова
ний, несмотря на ветреную, со 
снегом, погоду, были показа
ны высокие результаты. Сверд
ловская динамовка, учащаяся 
145-й школы Л. Абакумова бы
ла третьей на «пятисотметров
ке» — 49,2 сек,

У юношей среднего возра
ста победителем стал учащий
ся девятого класса Сверд
ловского спортинтериата М. Ва
сильев — 44,9 сек., а его од
ноклассник Е. Ефимов показал 
третий результат — 45,4 сек.

В старшей возрастной груп
пе дистанцию 500 метров вы
играли также свердловчане, 
учащиеся спортинтериата кан
дидаты в мастера спорта: 
Е. Бутенко — 48,1 сек. и 
А. Меденников — 43,0 сек.

И на второй дистанции пер
вого дня соревнований сверд
ловчане выступали успешно: 
ученица 9 класса спортинтер- 
ната Л. Новикова была второй

Во второй день соревнова
ний свердловчане выступали 
также с большим подъемом. 
Л. Абакумова стала чемпион
кой в беге на «километровую» 
дистанцию и вторым призе
ром в троеборье, а Л. Нови
кова, показав пятый результат 
на этой дистанции, стала треть
им призером по сумме трех 
дистанций.

Лидер соревнований Е. Бу
тенко уверенно выиграла «ты
сячеметровую» дистанцию с 
хорошим временем — 1.38,6 
сек.

Вне конкуренции был А. Ме
денников на дистанции 1500 
метров — 2.15,7. У А. Акуло
ва — третий результат.

Хорошо продолжала высту
пать Е. Бутенко у на послед
ней дистанции многоборья — 
3000 метров. У нее лучший 
результат — 5.22.9 сек. и луч
шая сумма в многоборье.

Победителем у юношей стал 
А. Меденников.

Сборная команда Свердлов
ской области заняла после 
двух дней соревнований пер
вое место, опередив команду 
Башкирской АССР на 13 оч
ков.

Н. СУМКИН.

«ДЛИННАЯ
«Уралмаш» — «Статиба» 

(Вильнюс) — 89:93 (50:50).
За день до матча свердлов

чане вернулись из поездки в 
Финляндию, где они провели 
десять дней по приглашению 
Финского рабочего спортивного 
союза. Уралмашевцы побыва
ли в трех городах и сыграли 
четыре матча. Три выиграли с 
крупным счетом и один в Там
пере проиграли местной коман
де, выступающей в первом ди
визионе (высшей лиге) чемпио
ната Финляндии, кстати ска
зать, усиленной двумя амери
канскими баскетболистами-нег
рами. с разницей в одно очко.

Предстоящая неделя будет 
для «Уралмаша» если не ре
шающей, то во всяком случае 
окажет серьезное влияние на 
итоговое место команды в 
чемпионате. Свердловчане 
играют со «Статибой» и в 
Минске с командой РТИ — 
двумя, как и «Уралмаш», аут
сайдерами чемпионата. Напом
ним, что последняя команда 
высшей лиги по положению 
покинет группу сильнейших, а 
занявшая девятое место бу
дет вынуждена играть переход
ные игры. Именно на этих 
позициях пока и располагают
ся «Уралмаш» и «Статиба», на
бравшие соответственно одно 
и два очка.

Первая очная встреча де
бютантов высшей лиги принес
ла победу вильнюсским баскет-

ПОБЕЖДАЕТ 
СКАМЕЙКА»

болнетам, несмотря на то, что 
в середине первого тайма урал
машевцы были впереди на 11 
о^ков.

Игра началась молниенос
ными атаками обеих команд. 
К исходу второй минуты игры 
счет был уже 8:8. В среднем 
по 15 секунд соперники трати
ли на результативную атаку! 
Постепенно выявляется пре
имущество хозяев поля. Хоро
шо комбинирует Мишаков, как 
всегда точны броски Мышки
на. К восьмой минуте «Урал
маш» впереди — 27:18. Ка
жется, что свердловчане суме
ют довести матч до победы. 
Но в этот момент гости начи
нают применять прессинг, ата
куя игроков «Уралмаша» по 
всей площадке. Причем трене
ры «Статибы» .меняли игроков 
чуть не каждую минуту, все 
время нагнетая темп. И пре. 
имущество хозяев поля стало 
таять на глазах. Не нашлось 
у свердловчан игрока, который 
в условиях жесткой персональ
ной опеки сумел бы подержать 
мяч, сбить темп. Вместо этого 
хозяева площадки приняли не
выгодный для себя темп, за
суетились, стали чаще ошибать
ся, ведь нагрузка на каждого 
игрока была большей, по
тому что их скамейка запас
ных оказалась «короче». Заме
ны же в составе гостей не ос
лабляли, а усиливали их игру.

Л. КЕДРОВ.
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ДОБРЫЙ ДЕНЬ, 

УРАЛЬЦЫ!

I
Расти рядам 
книголюбов!

Слет любителей книги со
стоялся в Доме культуры 
Талицы. Этот день стал днем 
рождения добровольного об
щества книголюбов в Талиц
ком районе. Заведующий 
районным -отделом культуры 
К. М. Кучумов рассказал о 
направлении и задачах об
щества.

С ценными предложениями 
выступили на слете член 
Всесоюзного добровольного 
общества любителей книги, 
заведующая Тпоипкой биб
лиотекой И. П. Калиничен
ко. заведующий кабинетом 
политпросвещения райкома 
КПСС В. С. Бушмакин. за
ведующая районной библио
текой Н. А. ПольЩукова и 
другие. Многие книголюбы 
выразили >келание обмени
ваться фондом личных биб
лиотек, заботиться о том, 
чтобы число энтузиастов кни
ги росло.

СОБЫТИЕ

Знак качества— 
«Медее»

Пятнадцатилетие своего 
комбината свердловские тек
стильщики отпраздновали 
выпуском первых метров но
вой плательной ткани «Ме
дея». Это третий вид продук
ции, удостоенный самой вы
сокой награды — государ
ственного Знак^ качества.

В минувшем* году худож
ники и ткачи Свердловского 
камвольного комбината пора
довали земляков выпуском 
восьми видов новых мате
риалов. «Былина», «Юби
ляр», «Контур» — эти тка
ни на Всесоюзных ярмарках 
стали серьезными конкурен
тами для продукции иванов
ских, ярославских ткачей.

Сейчас камвольщики гото
вятся к большому художест
венному совету, который на
значен на конец первой де
кады января. Будут рассмот
рены новые образцы тканей, 
предложенных к выпуску в 
год пятнадцатилетия ком
бината.

ВЕЧЕР

У самовара, 
за чашкой чаю

Хороши были эти русские 
посиделки. Неторопливая, 
задушевная беседа за само
варом, протяжные, раздоль
ные русские песни, особая 
атмосфера уютного вечера. 
Все тут было по добрым 
обычаям: гостей встречали 
хлебом-солью, хозяева — 
участники художественной 
самодеятельности — были в 
национальных русских кос
тюмах, а за прялкой, как в 
стародавние времена, сидела 
немного смущенная общим 
вниманием пряха...

О чем текла неторопливая 
беседа? Старожилы поселка

МИР НАШИХ 

УВЛЕЧЕНИЙ

Поистине совмещают прият
ное с полезным собиратели, 
предметы коллекционной стра
сти которых помогают им в 
совершенствовании своей ос
новной профессии. Профессио- 
нально «спрофилированных» 
собраний сейчас огромное ко
личество. И, как правило, кол
лекции такого рода восхищают 
всех, кто с ними знакомится, 
не столько объемами коллек
ционного материала, сколько 
изученностью его. Возьмем, к 
примеру коллекции, собранные 
музыкантами.

I
 Несколько лет собирает 

ударные музыкальные инстру
менты М. Пекарский, испол- 

супруги Сморжевские, Ко
лос, Шишковские, Садовские 
вспоминали, как рос поселок, 
как к лучшему менялась 
жизнь. С неменьшим интере
сом слушали гости и рассказ 
передовика производства гор
няка А. А. Мотовилова. О 
том, как она воспитывает се
мерых детей, рассказала со
бравшимся женщинам Л. П. 
Ишкова.

Довольны жители поселка 
Третий Северный Северо
уральска прошедшим вече
ром. Теплые слова благодар
ности получили в награду 
члены женсовета поселка «Во 
главе с Т. М. Колесниковой.
ПРИРОДА

«Постоялец» 
Гоша

В Свердловский зоопарк при
везли новых «постояльнов». Это* 
гепард и два каракала — хищ
ники из семейства кошачьих, 
напоминающие наших ураль
ских рысей. Но по сравнению с 
рысями каракалам больший 
почет: их поместили в клетках, 
расположенных в теплом па
вильоне: степные «кошки» к 
уральской зиме еще не привык
ли. Устроился в тепле и ге
пард. Работники зоопарка, не
смотря на совсем не мирное на
строение своего питомца, дали 
ему очень добродушную клич
ку — Гоша.
КАНИКУЛЫ

Елочка, 
зажгись! 1

Днем и вечером светятся 
праздничные елочные огни во 
Дворце культуры Северского 
трубного завода. За время ка
никул 10,$ тысячи детей побы
вают здесь на утренниках и но
вогодних вечерах.

В восторге ребята от елки, 
Деда Мороза и Снегурочки. Но 
больше всех, пожалуй, им нра
вится выступление юных арти
стов Дворца культуры. К зим
нему празднеству они подго
товили новый спектакль «Ключ 
золотой».

Красавицы 
из Билимбая

Шесть елок — огромных 
лесных красавиц—«выросли» на 
центральной площади Камен- 
ска-Уральского. Одна — самая 
большая посередине, а ос
тальные пять образовали хо
ровод. Путь их в Каменск- 
Уральский был неблизким. На 
машинах они совершили боль
шое путешествие из Билим
бая. И теперь, приодевшись в 
праздничный наряд, лесные 
красавицы будут в эти дни 
радовать и детей, и взрослых.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Едут новоселы!
Новоселы едут в саночках. 

Их везут мамы и папы — 
электромашиностроители. Едут 
в новый, только что от
крывшийся детский садик. 
Светлый, просторный, хорошо 
оборудованный.

И еще едут новоселы — ра
бочие другого машинострои
тельного завода. Переезжают в 
только что принятый государ
ственной комиссией дом. Меня
ет прописку и городское те
левизионное ателье.

ВСЕ ЭТИ НОВОСЕЛЬЯ В ОД
НОМ ГОРОДЕ — КАРПИНСКЕ.

КОЛЛЕКЦИИ
нитель на ударных инструмен
тах вокального инструмен
тального ансамбля «Мадригал» 
Московской государственной 
филармонии. Как можно пол
нее использовать коллекцион
ный материал: барабаны, буб
ны, темпель-блоки — таков де
виз коллекционера. Много раз 
звучали на концертных эстра
дах покрытые зебровой шку
рой барабаны африканские, 
кубинские, грузинские, русский 
бубен с «ярмарочным» пейза
жем. Использует ■ в работе со
лист и экзотические темпель- 
блоки из Китая и Японии, вы
полненные в виде голов рыб 
или каких-либо чудищ.

ПОМНИТЕ предание о нов
городце Садко, который 

своей музыкой смог покорить 
и людей, и жителей подвод
ного царства? Чудесной была 
его музыка, и прекрасна она 
была не потому, что так хо
рошо пели гусли, а потому, 
что это была музыка души...

Те, кто знает свердловского 
композитора, преподавателя 
музыкального училища имени 
Чайковского Ольгу Акимовну 
Головину, считают, что она 
именно тот человек, чья музы
ка идет от самого сердца.

Почему-то начало жизненно
го пути композитора часто 
представляют очень традици
онно: с самых ранних лет 
страстная любовь к музыке, 
настойчивые занятия, обещаний 
«большого будущего» и т. д. У 
Ольги Акимовны все произо
шло несколько иначе. Нет, му
зыку она любила, даже очень, 
но заниматься еще... Некото
рое время, правда, она «из-под 
палки» поиграла гаммы, потом 
сказала: «нет» ' и, казалось, 
распрощалась с музыкой на
веки... Но вот- в 16 ^т в ней 
вдруг появилась потребность 
выразить себя имечно в музы
ке... Не просто воспроизвести 
чужие мысли, характеры, на
строения, переведенные кем-то 
на язык нот, а показать свое, 
то, что чувствовала она.

...Поет заслуженный артист 
РСФСР Олег Агафонов. Звучит 
песня мужеству и человеческой 
гордости, звучит произведение 
Ольги Акимовны Головиной— 
«Крик Хатыни».

Ей не было и 20, когда на
чалась война, когда произо
шла страшная трагедий в бе
лорусском селе Хатынь. И вот, 
спустя 30 лет, композитор во
скрешает в музыке память об 
этих страшных событиях.

— Война — это ведь так 
страшно. Душой я чувствовала, 
что об этом надо написать, — 
Ольга Акимовна говорит без

МОСКВА. В Росударственном академическом театре имени Евг. Вахтангова со
стоялась премьера комедии — водевиля Леонида Зорина «Театральная фантазия». 
Постановка народного артиста РСФСР Евгения Симонова, художник — заслужен
ный художник РСФСР С. Н. Ахвледиани.

На снимке: сцена из спектакля. Справа налево: Костя Кучерявенький —заслужен
ный артист РСФСР В. А. Шалевич, Аркадий Шишкин — народный артист СССР 
Н. О. Гриценко, Катя — актриса Н. И. Русланова.

* Фотохроника ТАСС.,

ПОМОГАЮТ В РАБОТЕ
Каждый отпуск проводит в 

поездках по стране преподава
тель музыки из Алапаевска 
Вера Городилина. Она ищет в 
библиотеках и ■ архивах все, 
что связано с именем П. И. 
Чайковского, семья которого 
жила в этом городе в середине 
прошлого столетия, и еще му
зыкальные инструменты наро
дов СССР и мира. Ею собрано 
более 150 образцов творчества 
отечественных- и зарубежных 
умельцев, создавших музы
кальные инструменты. Инте
ресно, что Городилина к'тому 
же своими руками сделала бо
лее 400 миниатюрных моделей 
инструментов. Вся коллекция

сейчас хранится в городском 
краеведческом музее.

Беззаветно предан любимо
му увлечению — коллекцио
нированию русских гармоник— 
преподаватель второго Мос
ковского музыкального учили
ща Альфред Мирек. Народные 
музыкальные инструменты — 
область научных интересов ис
кателя. Мирек собирает гар
моники, восстанавливает мало
изученную творческую дея
тельность мастеров-умельцев, 
изучает конструкции и звуча
ние гармоник, начиная с пра
родителей и до современных 
многорегистровых баянов. 
«Старейшина» коллекции —

патетики, как-то очень просто 
и естественно. Она отличается 
именно этой естественностью, 
какая бывает у людей с глу
боким внутренним миром и 
вместе с дем — открытых.

стать, а для этого прежде все
го нужны эрудиция и работо
способность. О чем рассказы
вает в своей музыке Голови
на? О жизни. А для этого ну
жен широкий кругозор. Могла

МУЗЫКА
ОТ СЕРДЦА

— Есть люди, — говорит 
ученица Ольги Акимовны вто
рокурсница Алла Вобликова,— 
которые все, что знают и 
умеют, бережливо хранят в се
бе. А вот наша Ольга Акимов
на (заметьте — «наша», и 
так может сказать о ней лю
бой ее ученик) — она, кажет
ся, накапливала в с*ебе зна
ния специально для »нас. Если

ли она написать, скажем, цикл 
«Картины Васнецова» или ро
мансы на стихи" армянских поэ
тов, никогда не видав самих 
картин и не понимая тех 
чувств, которыми наполнены 
стихи? И при этом невозможно 
было не работать над каждым 
тактом, над каждым звуком, 
добиваясь более полной гар
монии и более яркой образно-

бы вы слышали, сколько она 
нам всего рассказывала: и о 
музыке, и о науке, и о кни
гах, и просто о жизни. Как-то 
раз она нас спрашивает: «Вы 
слышали «Памяти Есенина» 
Свиридова?». И, когда узнала, 
что нет, даже расстроилась. А 
на следующий день принесла 
пластинку, дала всем нам по
слушать и была страшно рада, 
что мы еще что-то узнали но
вое. Кстати, она учит нас 
слушать не только чужие про
изведения, но и свои собст
венные. Даже на наши ошиб
ки она указывает не иначе, 
как: «А тебе не кажется, что 
вот здесь просится другое со
звучие? Послушай, может, я 
ошибаюсь?»

Ольга Акимовна считает, что 
композитором надо родиться. 
Но родиться им мало, им надо

сти. Ведь рассказать о том, 
как прекрасно утреннее небо, 
словом или красками легче, 
нежели изобразить это в зву
чании музыкальных инстру
ментов.

В разные периоды каждого 
композитора привлекают в му
зыке определенные темы и 
жанры. Годы войны были для 
Ольги Акимовны в отношении 
творчества очень яркими. 
Именно в Свердловске собра
лись тогда лучшие музыкаль
ные силы страны. Даже сей
час во многих произведениях 
Головиной чувствуются оттен
ки восточной музыки — это 
влияние "встреч с Л. Хачатуря
ном. До сих пор ее любимыми 
остаются программно-симфони
ческие и вокально-симфониче
ские жанры, любовь эта к ней 
пришла от встреч с великолеп-

«Русянка» — сделана в 1874 
году. Имеются также кнопоч
ная русская «концертина», 
тульская гармоника бойца Ча
паевской дивизии С. Портнова, 
«хромка», совершившая вместе 
с безвестным гармонистом в 
годы Великой Отечественной 
путь от Сталинграда до Бер
лина. Мирек собрал практиче
ски всю литературу о люби
мом музыкальном инструмен
те; создал фильм «История 
русской гармоники», часто экс
понирует свою коллекцию в 
Москве и других ^орода!. Уни
кальное собрание недавно бы
ло включено в международный 
каталог коллекций музыкаль
ных инструментов, выпускае
мый ЮНЕСКО. А поиск — 
неустанный, страстный; всепо
глощающий — продолжается.

А. СЕРЕДКИН.

ным педагогом, музыкантом 
Г. Нейгаузом. Но, наверное, 
никогда бы не стал интерес
ным композитор, чье творчест
во замыкается в узких рамках 
каких-то определенных тем и 
жанров.

— Головина уже давно всту
пила в пору своей музыкаль
ной зрелости, но зрелости по
стоянно развивающейся, — это 
мнение председателя Уральско
го отделения Союза компози
торов РСФСР Г. Н. Топорко
ва. — Ее музыка — это «бу
кет» из разных со вкусом по
добранных «цветов». Балет 
«Возмутитель спокойствия», 
опера «Золотой лотос», две 
симфонические поэмы, циклы 
«Прощание с юностью» и «Сно
ва в пути», а сколько роман
сов, песен, пьес... Все это ве
ши разные, но есть у них не
что общее, свойственное самой 
натуре Головиной, — они со
временны. Ольга Акимовна по
стоянно старается, чтобы слу
шателям было понятно — это 
не о ком-то далеком, это о 
нас, а значит, и для нас.

— Учитесь мыслить совре
менно, — эти слова постоян
но слышат ее ученики. — Вы 
пишете для тех, кто окружает 
вас. А люди хотят видеть и 
слышать свою, настоящую, ре
альную жизнь.

О юбилярах принято гово
рить хорошее. Но, право, 
столько теплых слов, сколько 
услышала Ольга Акимовна на 
недавнем вечере, посвященном 
се 50-летию и 25-летию работы 
в музыкальном училище, гово
рят не каждому, а только тем, 
кого особенно любят и ценят. 
Спросите любого ее ученика, 
коллегу, друга — и вам отве
тят:

— Ольга Акимовна Голови
на? Прекрасный человек, пре
красный педагог, композитор.

И. ЛЕВИТ

ЭТЮДЫ 

О ПРИРОДЕ

ЧИРИКА-
ДРУГ ВАНИ

Сельские мальчишки, на
верное, «сочувствуют» го- 

I родским — нет у тех ни 
! лесного раздолья, перелес- 

| ков, оврагов, ни лесных 
| друзей. Ну, насчет раз

долья, может, и верно, а вот 
друзей... об этом кое-кто 

I может и поспорить. Ваня 
|Козвонков, например, уче- 

| ник пятого, класса сверд
ловской школы № 10.

Живет Ваня в самом цент
ре города, на втором этаже 
деревянного дома. Перед до
мом — высокая кирпичная 
стена, а прямо к окнам тя- 

1 нут ветви раскидистые 
клены.

I Как-то весной прошлого 
! года шел Ваня по двору и 

I заметил: трава шевелится— 
»копошится кто-ю. нагнул
ся, поглядел, а там крошеч
ный серый воробышек. 
Принес мальчик «найденка» 
домой, положил на окошко, 
зернышек посыпал, хлеба 

| накрошил, да вот беда — 
есть еще малыш не на
учился. Что делать?

I Помощь пришла неожи- 
! давно. Слышит Ваня тре- 

I вожный птичий крик: «Чив, 
I чив! Чив!». В окно бьется 

взъерошенная, испуганная 
птица. «Мама-воробьиха»,— 
обрадовался Ваня, открыл 

I окошко. Сунула «мама» в 
клюв птенцу какую-то ко
зявку и улетела. Потом 
опять. И пошло.

। Так вдвоем Ваня и во
робьиха заботились о малы
ше, пока тот сил набирал, 

I крылья отращивал. Летать 
I научился сначала по комна- 

1 те, потом и с улицей начал 
| знакомство. Полетает, поле

тает и прилетит. Но вот все 
1 дольше стал задерживать

ся воробьишка на улице.
I Но и среди уличных воробь- 
I ев узнавал мальчик своего 

питомца: все серые с рыжей 
спинкой, а он — светлее 
всех. К зиме Чирика — так 
прозвал Ваня своего во- 
робьишку—-стал таким же, 
как все: сменил «сюрту
чок».

| ... К самому окну протя-
। гивают ветки пушистые 
| клены. Стаями качаются на 

них воробьи у Ваниного ок
на. Ждут пернатые своего 
друга, когда он вернется 
из школы и пополнит их 
столовую — кормушку. 
Ждет Ваню и Чирика.

К. ЛЕСНИК.

ШАХМАТНЫЙ

КЛУБС НОВЫМ ХОДОМ!
С 1975-м, дорогие читате

ли! Новых вам достижений 
в вашей жизни, новых от
личных ходов на шахматной 
доске!

В этом году при публика
ции материалов «Шахмат
ный клуб», как и раньше, 
будет ориентироваться на 
ваши письма, ваши пожела
ние и предложения. Пишите, 
не стесняйтесь. Что вам хо
телось бы узнать, какие во
просы возникают? Шлите 
свои задачи и этюды, пар
тии и окончания. Все инте
ресное будет опубликовало.

В наступившем году будут 
проведены новые соревнова
ния. .По общему конкурсу 
решений (в него входят все 
позиции, где не даны ответы) 
итоги теперь будут подво
диться ежеквартально и в 
целом за год. Лучшие реша
тели получат награды. Кро
ме того, по результатам этих 
конкурсов «неорганизован
ные любители» могут стать 
разрядниками. Для начала 
будут присвоены четвертый 
и третий разряды по шахма
там.

Сегодня же для «размин
ки» приглашаем вас побро
дить по шахматным лаби
ринтам.

ФАНТОМАС...
НА 64-х КЛЕТКАХ

Не удивляйтесь, читатель, 
увидев столь необычный за
головок, а представьте, как 
бы выглядела удивительная 
история о неуловимом Фан- 
томасе, если ее изобразить 
на шахматной доске. Итак:

Действующие лица:
Фантомас — черный ко

роль.
Комиссар Жюв — белая 

пешка с7.
Полицейские, их добро

вольные помощники, зеваки, 
зрители и т. п. — все ос
тальные фигуры.

№ 381

на диаграмме пока не видно.
Серия 1-я

ГДЕ ФАНТОМАС?
Комиссар Жюв под видом 

скромного служащего бродит 
по городу в поисках таинст- 
веЖюго злодея.

— Мы обнаружили его 
след в загородной вилле (на 
поле И), — докладывает 
один из полицейских.

— Сейчас же еду! — 
воскликнул комиссар, и

ПРЕСС-СЛУЖБА 

«НА СМЕНУ!»

«ЗАБОТЫ»
НИКА
МОРРОУ

Миллионер Ник Морроу, 
разбогатевший на торговле 
сжиженным газом, жалует
ся на тяжелые времена, как, 
впрочем, и другие его сооте
чественники. Только жалобы 
у них разные.

Морроу, например, очень 
беспокоит фарфоровый сер
виз из 225 предметов стои
мостью около полусотни ты
сяч долларов. Поскольку 
сервиз дорогой, приходится, 
опасаясь грабителей, дер
жать его в сейфе, а сейф в 

вскоре преступник был окру- | 
жен (черный король получил I 
мат в два хода). Но.... Ха-ха- | 
ха!—мрачно засмеялся Фан- К 
томас и взмыл на воздушном | 
шаре в поднебесье...

Серия 2-я 
ФАНТОМАС 
РАЗБУШЕВАЛСЯ

— Господин комиссар, Й 
злодей совсем близко отсюда к 
(на поле а7), — сообщил дру- 
гой агент.

— Взять его, ребята! — | 
скомандовал великий сыщик, | 
и черный король вновь полу- Е 
чил мат в два хода.

— Хе-хе-хе! — отвечал на К 
это Фантомас и, вскочив в | 
проходящий мимо поезд, еде- I 
лал ручкой незадачливым | 
детективам...

Серия 3-я
«ТЫ НЕ УЙДЕШЬ, 
ФАНТОМАС!»

— Он не мог уйти далеко, 
ведь поезд пригородный! — 
закричал комиссар Жюв. И 
точно, через несколько ча
сов кто-то позвонил в управ
ление и указал, где спрятал
ся преступник (на поле е8). 
Район этот оказался горис
тым, труднодоступным для 
всех видов транспорта, по
этому комиссару пришлось 
скакать туда на лошади. 
«Сдавайся!» —, воскликнул 
он, врываясь в пещеру, где 
скрывался Фантомас (черно
му королю вновь мат в два 
хода).

— Хи-хи-хи! — раздался 
приглушенный смех за лю
ком, прикрывающим замас
кированный вход в подзе
мелье...

Серия 4-я и последняя 
КОНЕЦ ФАНТОМАСА 
— Ну, теперь отступать 

ему некуда! Здесь-то (на по
ле е7) мы его непременно 
схватим! И дотоле неулови
мый Фантомас получил за
ключительный мат в два хо
да, положивший конец его 
похождениям.

Б. СКВОРЦОВ.НЕОБЫКНОВЕННЫЙ СЛУЧАЙ
№ 382

Ход белых.
— Не думаю, чтобы вам 

удалось спастись, — сказал 
игравший черными, нацели
вая аркан на белого коня.

— Спешите с вывода
ми, — последовал неожидан
ный ответ. — Не забывайте, 
что конь при случае может 
и лягнуть! Я-то спасусь, а 
вот вам это, безусловно, не 
удастся.

И белые действительно 
красиво выиграли. Всего за 
пять ходов.

Отдел ведет
П. СТЕПАНОВ.

банке. Это, согласитесь, нак
ладно и хлопотно: каждый 
раз сложные перевозки под 
охраной и с риском для 225 
предметов. Обеды Морроу 
давать любит. А перевозки 
обходятся ему теперь все 
дороже...

Его заботы стали извест
ны в округе. Читатель при
слал письмо в местную газе
ту. «Приятно сознавать, что 
в момент, когда иные дети 
должны разыскивать еду в 
баках для отходов, находят
ся люди, шутя отваливаю-, 
щие 48 тысяч долларов за' 
тарелки, которые они долж
ны хранить в банковском 
сейфе».

Г. ГЕРАСИМОВ, 
соб. корр. АПН. 

Нью-Йорк.
■■■ВВМВВЯМШ

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ.

Наше справочное бюро

Среда, 8
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.00 — МОСКВА. Программа 
передач.

11.05 — Цв. тел. Утренняя 
гимнастика.

11.20 — Новости.
11.30 — Цв. тел. «Как ри

суют сказку».
12.15 — Цв. тел. Премьера 

многосерийного художествен
ного телефильма «Рассказы о 
Кешке и его друзьях», 1-я 
серия.

13.25 — Цв. тел. «Сегодня 
только вальс». Концерт.

16.30 — МОСКВА. Программа 
передач.

16.35 — Премьера докумен
тального телефильма «село 
на Сибирском тракте».

16.50 — «Борис Горбатов». 
Передача по литературе.

17.35 — Цв. тел. К 70-летию 
первой русской революции. 
Художественный фильм. «Про
лог».

1У.Ю — «наука — сегодня».
19.40 — Цв. тел. «Волшебник 

изумрудного города», 7-я се
рия.

20.00 — Новости.

20.15 — Цв. тел. «Веселые 
нотки».

20.30 — Цв. тел. Фильмы, 
Удостоенные премии на XVII 

ейпцигском международном 
кинофестивале. документаль
ный телефильм «Камарадас — 
товарищи».

21.45 — Цв. тел Ппемьепа 
многосерийного художествен
ного телефильма «Пуччини», 
3-я сепия.

23.00 — «Время».
23.30 •— Цв. тел. Чемпионат 

СССР по фигурному катанию. 
Передача из Киева.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
18.30 — Свердловск. Про

грамма передач.
Кубок европейских чемпио

нов. Хоккей с мячом. СКА 
(Свердловск, СССР) — «Вейт- 
силуодон, Вастус» (Кеми, 
Финляндия). В перерыве — 
Новости.

20.40 — Для вас, малыши!
21.00 — Новости.
21.15 — «Просим совета». 

Передача для молодежи.
21.30 — «Проводы белых но

чей*. Художественный теле
фильм.

Четверг, 9
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.00 — МОСКВА. Программа 
передач.

11.05 — Цв. тел. Утренняя 
гимнастика.

11.20 — Новости.
11.30 — Цв. тел. «По вашим» 

просьбам, ребята».

12.15 — Цв.чтел. «Рассказы 
о Кешке и его друзьях», 2-я 
серия.

13.30 — Новогодние ин
тервью. Музыкальная про
грамма.

16.35 — МОСКВА. Программа 
передач.

16.40 — Цв. тел. Программа 
научно-популярных фильмов, 
студии «Центрнаучфильм».

17.25 — «Русская речь».
18.10 — Цв. тел. Концерт 

участников художественной 
самодеятельности.

18.40 — «Шахматная школа».
19.10 — Встреча студентов 

Кубанского сельскохозяйствен
ного института с Героем ио- 
Йиалистического Труда В. Я. 

ервицким.
19.40 — Цв. тел. «Волшебник 

изумрудного города», 8-я се
рия.

20.00 — Новости.
20.15 — Цв. тел. «Загадки и 

отгадки».
20.30 — «Ленинский универ

ситет миллионов». национа
лизм —- враг прогресса».

21.00 — Цв. тел. Премьера 
телевизионного музыкального 
фильма« «Борис Мокроусов. 
Песня».

21.25 — «В мире бизнеса». 
Передача 4-я. «Таина Дональда 
Кро''хорста».

21.55 — Цв. тел. Премьера те
левизионного многосерийного 
художественного телефильма 
«Пуччини», 4-я серия.

23.00 — «Время».
23 30 — Цв. тел. Чемпионат 

СССР по фигурному катанию.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

18.55 — Свердловск. Програм
ма передач. Новости.

19.05 — «Литературные гра
ни».

19.50 — Реклама.
20.00 — «Телевизионный со

вет рабочих». Почин северцев.
20.30 — Для вас, малыши!
20.50 — Новости.
21.05 — Встречи в кафе «Мо

лодежное».
21.50 — «Ваших писем голо

са». Концерт по заявкам.

ЧЕТВЕРГ, 9 ЯНВАРЯ
6.30 — Программа передач.

6.35 — Областные известия.
6.45 — Романсы Ф. Шуберта. 
7.15 — Гимнастика для детей. 
7.25 — Обзор областных газет. 
7.40 —- «Для нас с вами». О 
фабрике бытового обслужива
ния «Трудовик» в г. Серове. 
8.15 — Утренний концерт.
9.10 — Объявления. 10.25 — 
Производственная гимнастика. 
10.35 — Областные известия. 
16.45 — Обзор газеты «Вечер
ний Свердловск». 16.50 — Дней- 
ник зрителя и объявления. 
18.00 — «Земледельцы». О про
изведениях В. Путилова «Юган
ская повесть» и «Синебожье».
18.30 — Композиторы Урала.
Симфоническая поэма А. Фрид
лендера «Зоя». 18.55 — «Вни
мание: технические новинки'.». 
20.00 — Областные известия. 
20.20 — «Рассказы о комму 
нистах». 20.40 — Передачи из 
Москвы.

НС 14006. Заказ № 2734.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня утром ЛЕБЕДИНОЕ
ОЗЕРО 

вечером РИГОЛЕТТО 
9-1 утром Ай ДА БАЛДА! 
вечером ФАУСТ ч

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

Сегодня в 10 и 13 ч. 30 м.
КРАСНАЯ ШАПОЧКА 

вечером И НЕ МОГУ ИНАЧЕ 
9-1 в 10 ч. и 13 ч. 30 м.

В СТРАНЕ СКАЗОК 
вечером И НЕ МОГУ ИНАЧЕ

ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 
КОМЕДИИ

Сегодня в 11 ч. ДЕВУШКА
С ГОЛУБЫМИ ГЛАЗАМИ 

в 19 ч. 30 м. ХЕЛЛО. ДОЛЛИ! 
9-1 в 11 ч. ПОЛЯРНАЯ

ЗВЕЗДА
в 19 ч. 30 м. ДАРЮ ТЕБЕ

ЛЮБОВЬ

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня в 10 ч. 30 м. и 14 ч.
НАХАЛЕНОК

в 19 ч. 30 м. В ДОБРЫЙ 
ЧАС!

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Рейс первый, 

рейс последний. Пятерка от
важных.

СОВКИНО — Чистыми ру
ками.

УРАЛ — Золото Маккены. 
Жил певчий дрозд. В зале 
документальных фильмов 
Пушкин и Мицкевич. О за
гадках смеха и...

ЭКРАН — Последний сви
детель.

БУРЕВЕСТНИК — Чисты
ми руками.

ЛУЧ — Если хочешь быть 
счастливым.

РОДИНА — Человек-амфи
бия.

ИСКРА —- Есения (две се
рии). Ксения! любимая же
на Федора.

СТАЛЬ — Есения (две се
рии).

Им. МАЯКОВСКОГО — По
следний свидетель.

ЗНАМЯ — Секрет велико
го рассказчика. Пятерка за 
лето. Ксения, любимая же
на Федора.

Я --------------
9—10 яцваря по области >ожидается переменная облачность, 

небольшой снег, местами метель, ветер южный с переходом 
на западный, 5—10, порывы до 15 метров в секунду. Темпера
тура воздуха ночью 12 — 17, при прояснениях до 22, днем 8 — 
13 градусов холода. *

Редакции газеты «На смену!» на постоянную работу 
срочно требуется квалифицированная машинистка. За 
справками обращаться по телефону 51-41-81

всесоюзный заочный институт пищевой 
. ПРОМЫШЛЕННОСТИ

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
НА ОЧНЫЕ ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ 

в гор. Свердловске.
Курсы готовят к поступлению в институт по следую

щим специальностям:
ИНЖЕНЕРОВ-МЕХАНИКОВ (машины и аппараты пище

вых производств, включая машины для переработки зер
на, рыбоперерабатывающей промышленности и пищевого 
машиностроения: автоматизация и комплексная меха
низация химико-технологических процессов: судовые си
ловые установки: холодильные и компрессорные маши
ны и установки):

ИНЖЕНЕРОВ-ТЕХНОЛОГОВ (хранение и технология пе
реработки зерна, включая технологию комбикормового 
производства: технология хлебопекарного, кондитерско
го и макаронного производства; технология сахаристых 
веществ: технология виноделия: технология бродильных 
производств; технология рыбных продуктов; технология 
консервирования (производство овощных, фруктовых, 
рыбных консервов):

ИНЖЕНЕРОВ-ЭКОНОМИСТОВ (для пищевой, рыбной, 
мукомольноэлеваторной и комбикормовой промышлен
ности).

Срок обучения — 5—6 месяцев.
Заявления подавать в учебный комбинат управления 

пишевой промышленности по адресу: гоп. Свепдловск. 
ул. Ясная. 1. корпус 4, тел. 22-34-23. 22-33-65. Плату за 
обучение (15 руб.) вносить перечислением на расчетный 
счет № 141941 Калининского отделения Госбанка гор. 
Москвы, подготовительные курсы.

Вступительные экзамены в институт будут прово
диться в г. Свепдловске.

Желающие обучаться на заочных подготовительных 
курсах должны обращаться по адресу: гор. Москва, 
ул. Чкалова. 73, подготовительные курсы.
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